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VIERNES, 24 DE NOVIEMBRE DE 2023
AÑO LXXX -  II  ÉPOCA - Nº 25.354

E J E M P L A R  G R A T U I T O

PUBLICACIÓN CONTROLADA POR

Ciencia e investigación

LA AGENCIA DE LA INVESTIGACIÓN E INNOVACIÓN DE CASTILLA-LA MANCHA (INNOCAM), CON SEDE EN EL POLÍGONO LA NAVA DE PUERTOLLANO, 
DESARROLLA EN LA ACTUALIDAD VARIOS PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN QUE QUIERE COMPARTIR CON LA SOCIEDAD PARA QUE SE CONOZCA LA LABOR QUE REALIZA. 
SU DIRECTOR, JOSÉ ANTONIO CASTRO, EXPLICA EN UN ENCUENTRO CON LANZA EL AUTÉNTICO RETO DE DIVULGACIÓN CIENTÍFICA QUE SUPONE DAR A CONOCER LAS 

INVESTIGACIONES QUE SE LLEVAN A CABO EN TODA CASTILLA-LA MANCHA Y EL OBJETIVO DE POTENCIAR EL TRABAJO DESARROLLADO DESDE HACE AÑOS POR UN 
SECTOR CADA VEZ MÁS VISIBLE E INDISPENSABLE
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La firma

Puertollano cuenta desde el mes de marzo con el epicentro de la innovación y la 
investigación científi ca de Castilla-La Mancha. La Agencia de Investigación e Inno-
vación, con un presupuesto de más de 7 millones de euros para 2024, desarrolla en 
estos momentos, por poner sólo dos ejemplos, proyectos de investigación relaciona-

dos con la búsqueda de nuevas terapias para la lucha contra el cáncer y el aprovechamiento 
del dióxido de carbono como materia prima para la elaboración de plásticos.

La relevancia de estas investigaciones pone de manifi esto la importancia de la agencia para 
incrementar el potencial investigador de Castilla-La Mancha, una comunidad a la que tradi-
cionalmente no se la ha vinculado con actividades punteras en la innovación científi ca.

Lanza ha hablado esta semana con el director de la agencia, José Antonio Castro, quien su-
braya la estrecha colaboración que mantiene el centro con los distintos centros tecnológicos 
de la comunidad autónoma y con la Universidad de Castilla-La Mancha, en cuyas manos están 
muchos de estos proyectos de investigación.

Precisamente, Castro enfatiza la importancia de la interconexión entre la agencia, la Uni-
versidad regional y los centros tecnológicos para “dinamizar el ecosistema de innovación de 
Castilla-La Mancha”. 

Entre las nuevas iniciativas de la agencia se encuentra la creación de un registro de investi-
gadores de la región, de modo que se conozca con precisión quiénes son los que investigan y 
qué están investigando, algo que Castro considera fundamental para gestionar con efi ciencia 
este sector.

En nuestras páginas podrás encontrar también, con motivo del 25N, un amplio reportaje so-
bre la rehabilitación que se está llevando a cabo en Ciudad Real desde hace algunos meses del 
palacete que en su día acogió la sede de Cruz Roja. Es uno de los edifi cios más icónicos de la 
capital provincial --que a punto estuvo de ser demolido hace unos años-- destinado ahora a 
convertirse en un centro de atención integral para las víctimas de violencia sexual.

El arquitecto responsable de la restauración y la delegada de la Junta en Ciudad Real explican, 
respectivamente, los detalles de la obra y los servicios que se ofrecerán a las mujeres que 
hayan sufrido una agresión sexual. 

También por el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, que 
se celebra este sábado, Lanza aborda este grave problema desde el punto de vista sanitario. 
Una doctora, una enfermera y un psicólogo, especialistas en el abordaje de esta lacra, expli-
can cómo afrontan los casos de violencia. Sus testimonios son muy reveladores de la mag-
nitud social y de la tragedia personal que suponen 
las agresiones a las mujeres. 

Carlos Muñoz de Luna
Adjunto a la Dirección

Innovación científi ca

LANZA
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Actualidad
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Texto: Graci Galán
Fotos: J. Jurado

La Agencia de 
Investigación 
e Innovación 
de CLM, más 
cerca de la 
sociedad

José Antonio Castro es el director de la Agencia de Investigación e Innovación de 

Castilla-La Mancha que se plantea como retos acercar la divulgación científi ca de las 

investigaciones que se llevan a cabo en la región a toda la sociedad castellano-man-

chega, potenciar el trabajo en investigación que se realiza desde hace años y apostar 

por un sector que cada vez se hace más indispensable y más visible

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,354, 24/11/2023.
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La Agencia de la Investigación e 
Innovación de Castilla-La Man-
cha (INNOCAM), cuya sede se 
encuentra en el polígono La Nava 
de Puertollano, se encuentra in-
mersa en múltiples proyectos de 
investigación y cada vez más cer-
ca de la sociedad al querer trans-

mitir el trabajo que desde la misma se realiza. 
Conocer y hacer divulgación científica en tiem-
pos en los que la innovación está sobre la mesa.

José Antonio Castro es el director del INNOCAM 
y afirma que “ya hemos echado a andar a buen 
ritmo” desde que en el mes de marzo de 2023 
el presidente regional, Emiliano García-Page, 
inaugurara esta Agencia que ahora se encarga 
de gestionar todos los recursos en materia de 
investigación e innovación que se están llevan-
do a cabo en Castilla-La Mancha y que alcanzan 
hasta los 7,4 millones de euros en 2024. 

Desde que se creó la Ley de Ciencia de Casti-
lla-La Mancha en el año 2020, la andadura para 
poner en marcha esta Agencia ha sido vertigi-
nosa y ha posibilitado crear este organismo au-
tónomo que en el año 2022, mediante el Decreto 
54/2022,  publica los estatutos de esta Agen-
cia de Innovación e Investigación de Castilla-La 
Mancha. 

El INNOCAM se ubica en la ciudad de Puerto-
llano atendiendo a dos criterios fundamentales, 
por un lado apostar por la comarca de Puer-
tollano como una ciudad industrial y donde se 
realiza mucha innovación, y en segundo lugar, 
por descentralizar la administración regional y 
ofrecer a otras localidades este mismo poten-
cial.

José Antonio Castro califica el sector de la in-
vestigación en estos momentos como “un buen 
momento en cuanto a investigación e innova-
ción, realizando un esfuerzo muy importante 
para potenciar la ciencia y la innovación en Cas-
tilla-La Mancha, en los Presupuestos Regiona-
les se refleja un incremento paulatino en estas 
áreas y se refrenda en una estadística pública 
del INE que informa, el último dato que tenemos 
del año 2021, que el gasto en I+D+i  es de 340 
millones de euros, esto supone un incremento 
del 30% con respecto a lo destinado en 2020, 
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un incremento importante que no solo se refle-
ja en la dotación económica, sino también en el 
personal investigador que asciende a 3.863 in-
vestigadores en la región trabajando a jornada 
completa, superando el personal investigador 
previo a la crisis, unas trescientas personas más 
trabajando en investigación”.

Una investigación e innovación que también 
hace posible incorporar todos estos avances al 
sector empresarial para mejorar la competitivi-
dad de estas empresas y que “mejore más rápido 
la calidad de vida de los ciudadanos de nuestra 
región”.

De hecho, en los Presupuestos para 2024 en ma-
teria de investigación cuenta con 7,4 millones 
de euros, esto supone 300.000 euros más que 
el año 2023, destinado al capítulo de personal, a 
gastos de representación, jornadas y congresos, 
inversiones, financiación de contratos de inves-
tigación o el grueso del presupuesto que está 
dirigido a financiar proyectos de investigación 
científica a través de universidad y centros tec-
nológicos, los pilares fundamentales que mar-
can el paso a paso de dicha Agencia.

Proyectos
La Agencia de la Innovación e Investigación tra-
baja en estos momentos en proyectos relaciona-
dos con ciencias de la salud, fundamentalmen-
te en investigación para combatir el cáncer, no 
solo en el diseño de nuevos medicamentos sino 
para buscar nuevas terapias que hagan que los 
medicamentos trasladen al tumor, de forma se-
lectiva y no ataque a células sanas, una terapia 
dirigida y así poder disminuir, al mismo tiempo, 
los efectos secundario. Castro explicaba que es-
tos efectos secundarios se disminuyen porque 

Atender todos los retos que hoy 
en día están sobre la mesa como 
la transición ecológica o digital 
y ser capaces de abordarlos
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Unas trescientas 
personas más trabajan en 
investigación que en los 
años anteriores a la crisis 
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al realizar esta terapia permite administrar una 
dosis de fármaco inferior.

En economía circular la investigación se está 
centrando en la sostenibilidad y utilizar el dió-
xido de carbono como materia prima y producto 
de partida para preparar, por ejemplo, plásticos. 
Serían unos policarbonatos que tienen multitud 
de aplicaciones prácticas en nuestra vida coti-
diana. En este capítulo también se investiga en 
hidrógeno verde para utilizarlo como materia 
prima para producir otros productos químicos. 
Hay otros sectores en los que también se está 
apostando por la investigación, por ejemplo en 
el turismo sostenible. 

Investigaciones, todas ellas, a través de la Uni-
versidad –con diferentes Facultades implicadas 
en la misma- así como centros tecnológicos, 
por ejemplo, el Centro Nacional del Hidrógeno 
de Puertollano con un gran valor investigador 
en esta última década o una unidad del IRIAF 
que está investigando, a través de un proyecto 
europeo, cuestiones relacionadas con las abejas 
y su problema de despoblación, buscando así la 
forma de lucha contra este descenso tan grande 
del número poblacional de abejas.

Convocatorias puestas en marcha
José Antonio Castro explicaba que desde que 
esta agencia se ha puesto en marcha se han ido 
sucediendo las convocatorias de proyectos, en 
estos momentos se está trabajando una convo-
catoria a proyectos de investigación científica 
publicada en mayo por un importe de 10 millo-
nes de euros y poder dar así continuidad a otras 
convocatorias de años anteriores que se pusie-
ron en marcha desde la Dirección General de 
Universidades, Investigación e Innovación. Esto 
supone una movilización en estos últimos años 
de un total de 40 millones de euros.

Por otro lado, en el pasado mes de septiembre 
se publicó una convocatoria de ayudas con el 
objetivo de fortalecer los centros tecnológicos 
de Castilla-La Mancha con una dotación de 1,3 
millones de euros –unas líneas de ayudas que 
no se convocaban desde hace más de una déca-
da-, sin embargo, desde esta Agencia son de la 
idea de que los centros tecnológicos son unos 
nodos muy importantes porque son la conexión 
entre la universidad y las empresas y entidades 
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privadas “y ayudan a dinamizar el ecosistema de 
innovación de Castilla-La Mancha”, justificaba 
Castro.

De igual manera, en el mes de mayo se publicó 
la resolución definitiva para la incorporación de 
17 doctores que realizarán proyectos de investi-
gación en universidades o en empresas, con una 
dotación de 1,3 millones de euros que financian 
los diecisiete contratos para dichos doctores.

En línea paralela se están realizando otras ac-
tuaciones como es el diseño del Plan Estraté-
gico 23-27 de esta Agencia, a través del cual 
“poder promover la ciencia, la investigación y 
la transferencia de conocimiento fomentando 
la excelencia y colaborando todos los agentes 
del sistema regional de I+D que tenemos, tan-
to entidades generales de conocimiento como 
las universidades y organismos públicos de in-
vestigación, como las empresas, sin olvidar a 
los centros tecnológicos regionales”, destacaba 
Castro, “todo ello para poder atender todos los 
retos que hoy en día están sobre la mesa como 
la transición ecológica, digital y ser capaces de 
abordarlos para poder conseguir que las em-
presas mejoren su competitividad y la sociedad 
castellano-manchega se beneficie de esto”.

Retos
Con el aval del trabajo realizado en estos últimos 
tiempos y los buenos resultados obtenidos, José 
Antonio Castro se plantea el reto de consolidar 
una financiación importante para el sistema de 
I+D+i de Castilla-La Mancha; seguir sacando de 
manera regular la convocatoria de proyectos de 
investigación para entidades públicas, privadas 
y centros tecnológicos; hacer llegar la ciencia 
a la sociedad en general apostando no solo por 
su financiación sino también por su divulgación 
y que todos estos proyectos, que se financian 
desde esta Agencia, contribuyan a la divulgación 
de sus resultados al público en general utilizan-
do, en la medida de lo posible, un lenguaje que 
pueda comprender cualquier ciudadano. 

Registro de investigadores
Saber quiénes son los que investigan y qué in-
vestigan es fundamental para gestionar el futu-
ro en esta cuestión, por este motivo, reciente-
mente ha salido a consulta pública la necesidad 
de contar en Castilla-La Mancha con un regis-

tro de investigadores, todo ello de acuerdo a las 
normas prácticas administrativas y principio de 
transparencia y participación del gobierno de 
Castilla-La Mancha. En esta zona del portal de 
Castilla-La Mancha se encuentra esta consulta 
pública que, todas las personas físicas, jurídicas 
o plataformas ciudadanas, pueden completar 
hasta el día 29 de noviembre y aportar sus opi-
niones a través de un formulario.

Una web para la divulgación científi ca
Además, en este mes de noviembre se ha lanza-
do la página web de la Agencia bajo el dominio 
innocam.castillalamancha.es para poder llevar 
toda esta información a las personas interesa-
das en la misma y, al mismo tiempo, dinamizar 
el ecosistema de I+D de la región. 

Una web que está articulada en cuatro ejes fun-
damentales, en el primero se recogen todas las 
ayudas que se lanzan desde esta Agencia, en el 
segundo espacio va a desarrollar una parte de 
la Ley de Ciencia que encomienda a la Agencia 

de Investigación la creación de un registro de 
agentes de I+D+i regional que permitirá tener 
una radiografía del tejido investigador de la re-
gión y ayudar a acercar las relaciones entre las 
diferentes entidades públicas o privadas. 

En el tercer eje se ofrece información sobre in-
vestigaciones científicas y publicaciones para 
acercarlas a los ciudadanos “porque esta inves-
tigación es mucha y muy buena”, justificaba José 
Antonio Castro, quien así apostaba por la divul-
gación científica. En el último eje de esta web 
se recogerán ofertas de empleo en el campo de 
la ciencia, así todas las entidades contarán con 
este tablón para dar difusión de sus ofertas en 
materia laboral.

Así pues, la investigación es un sector al alza en 
Castilla-La Mancha que se está abordando en su 
integridad desde la Agencia de la Investigación 
y la Innovación para poder seguir obteniendo 
resultados que beneficien, como fin último, a la 
sociedad castellano-manchega y a su futuro.
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Sociedad

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,354, 24/11/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 15 24/11/2023

El palacete 
de las mujeres

Texto: Belén Rodríguez
Fotos: Clara Manzano

La rehabilitación de uno de los edifi cios más emblemáticos de Ciudad Real, 

el palacete de la Cruz Roja supera lo peor después de siete meses de una obra bella 

por dentro y por fuera, que podría estar lista en junio de 2024 para recomponer 

a víctimas de la violencia sexual
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Ciudad Real se pone las pilas 
con la recuperación de un 
escaso patrimonio arquitec-
tónico, maltratado durante 
décadas de desarrollismo y 
aberraciones urbanísticas, de 
las que se han salvado (por los 
pelos) edificios como el pala-

cete de la Cruz Roja, en la Ronda de Ciruela. Un 
caserón de inspiración modernista edificado en 
los años veinte del siglo pasado como casa par-
ticular de un matrimonio adinerado, Conrado 
López Pérez y Rosalía Pérez Manrubia, al esti-
lo de los chalés-palacetes residenciales en las 
afueras, de la incipiente burguesía de las ciuda-
des españolas de la época.

El paso del tiempo lo encajonó después en la 
ronda de circunvalación de Ciudad Real. Fue 
centro de enseñanza (academia de inglés), sede 
provincial de la Cruz Roja y en su etapa final 
propiedad de una constructora que empezó a 
demolerlo, hasta que se movilizó la ciudadanía 
e intervino la Junta de Comunidades de Casti-
lla-La Mancha en el año 2008 (lo compró).

El año 2014 marcó otro hito en este reconoci-
ble edificio que sobrevive en la Ronda de Ciruela 
24, incluido en la Carta Arqueológica de Ciudad 
Real. La Junta, que ya era su propietaria, inten-
tó subastarlo sin éxito. Después llegó la crisis 
económica, la pandemia, hasta que ha tomado 
forma rehabilitarlo con los fondos europeos de 
recuperación y resiliencia. 

Diez años después de aquel último intento de 
darle un nuevo destino se ha encontrado el ca-
mino para salvarlo del hundimiento: restaurarlo 
y convertirlo en un centro de atención integral 
a las víctimas de violencia sexual de referencia 
en la provincia de Ciudad Real.

La compleja tarea de restaurarlo y transformar-
lo en un edificio moderno, con despachos, sala 
de reuniones, e incluso apartamentos (cuatro) 
para estancias cortas de mujeres que tengan 
que salir de su casa un tiempo, ha recaído en 
los hermanos arquitectos Luis y Antonio García 
López, de Arquitectura Base.  De la ejecución de 
la obra se encarga la empresa pública Tragsa.

Para Luis García López, jubilado como arquitec-
to de la Consejería de Bienestar Social en Ciu-
dad Real, este proyecto es mucho más. A sus 69 
años dice que será el último trabajo de su etapa 
profesional y lo hace restaurando un edificio al 
que le unen vínculos afectivos.

“A los nueve años yo daba clases de inglés aquí 
con don Eusebio Piqueras, esto era una acade-
mia de enseñanza, lo conozco bien”, explica a la 
Lanza Semanario de La Mancha durante un re-
corrido guiado por las entrañas de la obra. Siete 
meses después del inicio, a primeros de mayo, 
el experimentado arquitecto cree que lo peor ha 
pasado, y reconoce que pese a “las sorpresas” 
está encantado con la marcha de una obra que 
tiene la complejidad que esperaban, quizá un 
poco más.

El palacete se estaba hundiendo
En noviembre del año pasado, cuando entraron 
en el proyecto, lo primero fue encargar un estu-
dio patológico del edificio y encontraron que se 
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estaba hundiendo (todavía se aprecian las grie-
tas en una pared), “había fisuras, así que hemos 
tenido que consolidar los suelos una profundi-
dad de cinco metros bajo tierra inyectando resi-
nas expansivas, luego ha habido que consolidar 
muros, y todos los forjados y cargaderos, por-
que esto se venía abajo”.

La inyección de resinas implica una elevación 
de entre uno y dos milímetros para asentar el 
suelo del nuevo edificio. La obra tiene además 
otra dificultad, el trabajo de desescombro hay 
que hacerlo de forma manual, explica el jefe de 
obra Antonio Jiménez.

Siete meses después del comienzo de los trabajos 
de albañilería el arquitecto contempla lo que es-
tán haciendo y asegura que el proyecto “va enca-

rrilado, creo que todo lo malo ha pasado”. No obs-
tante, el invierno se acerca y falta la cubierta que 
se está rehaciendo, “en cuanto tengamos el for-
zado automáticamente empezamos con el resto”.

El edificio que albergará el centro de atención a 
víctimas de violencia sexual dispondrá también 
de ascensor y una escalera lateral preparada 
para salir en caso de incendio, como acceso dia-
rio al centro, aunque se conservará la recono-
cible escalera a montacaballo, “a la que solo se 
dará uso en ocasiones excepcionales”.

La rehabilitación de Arquitectura Base se ha 
planteado “para pasar por el edificio haciendo 
el menor ruido posible, sin destacar en nada, y 
dejarlo en su estado original, ni más ni menos 
que eso”, comenta García López. “Las carpinte-
rías interiores son una maravilla”, destaca. “Los 
suelos los conservamos todos, en los que falten 
piezas las encargaremos para que nos las hagan 
manualmente, una a una”.

Las molduras de escayolas se replicarán con 
moldes “y la carpintería es nueva pero exacta-
mente igual que la original”.

El proyecto también contempla eliminar las ven-

tanas de aluminio o de hierro de la tercera plan-
ta, “el pecado mortal”, dice el arquitecto, que se 
cometió cuando el inmueble pasó a manos de la 
constructora que iba a demolerlo.

Las escalares a montacaballo del interior son 
de rasillas y yeso que montan una sobre otra, 
“eso hoy día no se puede hacer, recuperaremos 
el acabado, los mampernales [listón de made-
ra para guarnecer el borde de un peldaño] y las 
cenefas de azulejos que podamos recuperar, las 
que no las encargaremos igual”.

En las escaleras exteriores cambiará el solado y los 
acabados, pero se mantiene lo que el arquitecto de-
nomina “el sabor, la grutita con el agua y la palmera”.

La fachada, la parte más reconocible por el pú-

“Vamos a pasar por el edifi cio 
haciendo el menor ruido 
posible”, explica el arquitecto 
Luis García López, al frente de 
una restauración que ya ha 
salvado del hundimiento el 
inmueble

La obra la acomete con mimo 
la empresa pública Tragsa para 
la Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha
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blico, se reproducirá tal y como estaba incluyen-
do el característico revoco esgrafiado, técnica 
de estuco realizado en dos capas, en la primera 
se aplica un color que contraste con la segunda 
sobre la cual se hace un dibujo cuando todavía 
está fresca. “Vamos aplicar una capa blanca y 
otra roja sobre la que se raspa hasta llegar a la 
blanca en los dibujos. Va a ser una preciosidad, 
como adjudicatarios de estos esgrafiados tene-
mos a la empresa que lo está haciendo para el 
Museo del Prado”.

En cuanto a la distribución del edificio para su 
nuevo uso, el arquitecto refiere la escalera late-
ral, contraincendios y accesible (ascensor) para 
que las escaleras antiguas del palacete tengan 
un mero uso decorativo y restringido.

El edificio cuenta con cuatro apartamentos en 
la planta baja para ocupación puntual de mu-
jeres objeto de violencia sexual. En la primera 
irán los despachos “que por la idiosincrasia del 
inmueble serán de uso individual, para preser-
var la privacidad”, señala. Son diez despachos y 
un par de salas de apoyo en un edificio de tres 
plantas.

Junio de 2024
En cuanto a los plazos de ejecución -se han pro-
rrogado- a estas alturas de noviembre contem-
plan acabar en junio del año 2024 para entregar 
la obra a la Consejería de Igualdad. “Hablar de 
plazos es complicado en un proyecto de este 
tipo porque te encuentras con mil cosas cada 
día y tenemos que recuperar dieciocho tipos 
distintos de baldosas hidráulicas”.

Centro integral y de referencia 
para víctimas de toda la provincia
Blanca Fernández, ahora delegada provincial de 
la Junta en Ciudad Real y exconsejera de Igual-
dad, tiene mucho que ver en la rehabilitación 
del antiguo palacete de la Cruz Roja como cen-
tro para atención a mujeres víctimas de violen-
cia sexual. Lo recuerda el arquitecto, “vine con 
ella cuando era consejera y yo arquitecto de 
Bienestar Social a ver el inmueble y hacer una 
inspección”, ambos quedaron enganchados al 
proyecto.

“Un centro de atención integral”
“Convertiremos este edificio en un centro de 
atención integral para víctimas de violencia se-
xual, que incluya asistencia psicológica, letrada 
y jurídica; aparte de asistencia social”, cuenta 
Fernández. Algunos de estos servicios se pres-
tan desde hace años sin una sede específica, el 
resto se irán implementando según las posibili-
dades del centro y el personal.

“Queremos que las profesionales de estas ramas 
nos diseñen acciones preventivas para desarro-
llarlas entre el alumnado de los institutos. Ve-
mos que las agresiones sexuales cometidas por 
jóvenes suben de una forma alarmante, quere-
mos que este centro también permita hacer ac-
tuaciones de largo de recorrido, que haya es-
fuerzos para intentar sensibilizar, concienciar y 
formar”, subraya.

El centro de atención a víctimas de violencia se-
xual de Ciudad Real tendrá carácter provincial y 
existe la posibilidad de que las profesionales se 
desplacen a otras poblaciones de la provincia, 

“se irá viendo cuando empiece a funcionar”, dice 
la delegada.

La intención del Gobierno regional es poner en 
marcha el centro en torno al año 2025, “si pode-
mos abrirlo antes, mejor”. En principio la aten-
ción se hará en horario de oficinas pero a me-
dida que se amplíen servicios lo harán también 
los horarios”.

En cuanto al servicio de urgencia de los apar-
tamentos, Fernández afirma que está diseñado 
para ingresos cortos, “pensamos en mujeres 
que hayan sufrido una agresión sexual y pun-
tualmente no puedan acudir a su casa, o mu-
jeres desplazadas de otros lugares que estén 
aquí de paso y no tenga donde ir mientras se 
tramita todo. Ahora cuando atendemos a vícti-
mas de violencia sexual en esos supuestos les 
ofrecemos cobijo en casas de acogida de mu-
jeres maltratadas. Estos apartamentos serán un 
espacio seguro hasta que la víctima recupere la 
vida normal”.

La Consejería de Igualdad que dirigió Fernández 
cuando se diseñó este centro y otros cuatro si-

milares en el resto de capitales de provincia de 
Castilla-La Mancha se ha inspirado en un centro 
similar que al parecer funciona bastante bien en 
Oviedo. “Ese es el modelo y el objetivo final es 
que la atención que prestemos sea de veinticua-
tro horas”.

La rehabilitación del inmueble supone una in-
versión de 2,7 millones de euros. Las estructuras 
están financiadas con fondos europeos de re-
cuperación, y el mantenimiento del recurso con 
fondos del Pacto de Estado contra la Violencia 
de Género. “En Castilla-La Mancha tenemos dos 
millones de euros más de los que había cuando 
llegué como consejera de Igualdad en 2019, por 
la decisión de incrementar los fondos. Del Go-
bierno central recibimos 8,2 millones de euros 
para luchar contra la violencia machista y se-
xual”, remata la delegada de la Junta.
Por ahora no hay ningún centro de atención 
a víctimas de violencia sexual funcionando en 
Castilla-La Mancha, pero los cinco están en 
marcha.

Más agresiones sexuales 
cometidas por menores
Precisamente la última memoria de la Fiscalía 
General del Estado alerta de un “alarmante” in-
cremento del 116% de las agresiones sexuales 
perpetradas por menores en España en el último 
lustro, entre el año 2017, cuando se registraron 
451 causas, y 2022, cuando hubo 974. Esta cifra 
supone “un notabilísimo y preocupante” ascen-
so del 45,8% respecto al año 2021 en el que se 
registraron 688 causas, según el fiscal general 
Álvaro García.

El centro contará con cuatro 
apartamentos para estancias 
cortas de víctimas que tengan 
que abandonar por poco 
tiempo su casa

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,354, 24/11/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 21 24/11/2023

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,354, 24/11/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 22 24/11/2023

Las jornadas ‘Manzanares: Tierra de vinos’ son 
una plataforma para que bodegas locales, viticul-
tores y productores de vino presenten sus varie-
dades, permitiendo a los asistentes degustar y 
conocer la diversidad de vinos que se producen 
en la zona. Además de la degustación, hay activi-
dades como catas guiadas, charlas sobre enología, 
maridajes con comida local, música, eventos cul-
turales y actividades relacionadas con el mundo 
del vino

Texto: J.M. Beldad / Foto: Lanza

Julián Nieva, alcalde de Manzanares, 
se muestra “orgulloso” de las jornadas 
‘Manzanares: Tierra de vinos’, ya que la 
actividad vitivinícola supone “una de las 
más valiosas” para la localidad. Asimis-
mo, comenta lo que supone el sector del 
vino para la ciudad: “Desde el Ayunta-
miento somos aliados incondicionales 

de todas bodegas y sus problemas son nuestros, así 
como sus éxitos”. 

En estas actividades, las cuatro bodegas principales 
manzanareñas -Cooperativa Jesús del Perdón-Bo-
degas Yuntero, Vinícola de Castilla, Bodegas Isidro 
Milagro, y Pago Casa del Blanco- presentarán sus 
vinos jóvenes y “fomentar el consumo responsable 
y el conocimiento de las características de sus re-
conocidos productos”. 

Nieva cree que los productos de las bodegas de 
Manzanares “están reconocidas y tienen prestigio 
en concursos tanto nacionales como internaciona-
les”. El alcalde señala que paralelamente, de viernes 
a domingo “se celebrará un concurso de maridaje 
de tapas y vinos jóvenes donde participarán esta-
blecimientos hosteleros, entre 12 y 15” y asegura 
que algunos “se han querido incorporar después” 
visto el éxito de las ediciones pasadas. Para Nieva, 
esto supone ofrecer “una amplia propuesta gastro-
nómica y que podremos degustar durante este fi n 
de semana”. 

De este concurso habrá premios también para los 
establecimientos hosteleros ganadores. “Dentro 
de este fi n de semana tan atractivo, esperamos que 
los ciudadanos y los turistas disfruten y conozcan 
mejor las bodegas de Manzanares”, comenta Nie-
va. La industria del vino, según el primer edil, es 
“generadora de riqueza y de empleo” y destaca que 
el sector vitivinícola supone un 5% del PIB de Cas-
tilla-La Mancha”, lo que supone más de 1700 mi-
llones. ‘Manzanares: Tierra de vinos’ sólo viene a 
evidenciar “la gran importancia que tiene el vino 
para la economía y para la sociedad de la ciudad”, 
afi rma Nieva. Y añade: ““Manzanares entiende el 
vino como parte de su cultura”. 

El alcalde no pierde la ocasión y señala la gran ac-
tividad cultural que tiene Manzanares: “No quere-
mos que haya un solo fi n de semana vacío”. Para 
ello, pretenden desde el Ayuntamiento aprovechar 
para conjugar estas jornadas con la propuesta cul-
tural y con la propuesta deportiva. Nieva asegura 
que están “convencidos de que, igual que en años 
anteriores, la gente va a ser muy participativa”. El 
objetivo es claro: fomentar la participación activa 
de los habitantes y visitantes.

Por otro lado, cree que es importante “educar” a 
los ciudadanos acerca de este bien tan preciado en 
La Mancha: “Por ello se programan catas comenta-
das que se van a realizar por parte de los enólogos, 
aquellos que son los que hacen el vino, los que lo 
elaboran, los que le dan prestigio”. Estas confe-
rencias se desarrollarán en las salas del Museo del 
Queso, en la Casa de Malpica y también en el hall 
del Gran Teatro. 

Las jornadas ‘Manzanares: Tierra de vinos’ están 
organizadas por el Ayuntamiento, con la colabora-
ción de la Asociación de Hostelería de Manzanares. 
El alcalde se muestra agradecido y quiere dejar cla-
ra su “admiración” a las bodegas de la localidad “por 
el gran esfuerzo que hacen”. Asimismo, se erigen 
como un acontecimiento emblemático, una venta-
na abierta al vasto universo vitivinícola local que 
busca deleitar a los asistentes con un festín sen-
sorial. Más allá de ser un encuentro para degustar 

exquisitas variedades, sus actividades suponen una 
plataforma multifacética. Viticultores, productores 
y bodegas de renombre convergen en este evento, 
ofreciendo una oportunidad única para adentrarse 
en la diversidad de vinos que brotan de esta tierra 
fértil: “La colaboración mutua con las bodegas re-
sulta fundamental”, señala Nieva. 

Respecto a los desafíos que supone esa relación, 
el alcalde tiene claro que algunos de ellos tienen 
que ver con el medioambiente y el cambio climá-
tico: “Se están haciendo grandes esfuerzos desde 
el punto de vista medioambiental, ya que hay que 
tener todos los sistemas de control para que los 
residuos que se generan para que sean obviamen-
te gestionados de la manera que la ley establece”. 
La rápida evolución del sector que rodea al campo 
marca el tiempo de la gestión de Nieva: “El Ayunta-
miento es aliado incondicional de todos los empre-
sarios, incluidos los del sector agrario”. 

Manzanares, arraigada en la cultura del vino, va 
más allá de sólo producirlo. Las jornadas ‘Manza-
nares: Tierra de vinos’ fusionan el interés y el co-
nocimiento por los vinos locales con la identidad 
de la ciudad, mezclando la pasión por la viticultu-
ra con eventos culturales y deportivos para atraer 
a todos. Una variedad de actividades como catas, 
maridajes y propuestas gastronómicas que crean 
una experiencia atractiva y diversa para quienes 
participan de ella. 

Julián Nieva: “Somos aliados 
incondicionales de todas las bodegas”

MANZANARES TIERRA DE VINOS 2023
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Sociedad

Los profesionales 
sanitarios, clave en la 

detección de las violencias 
contra las mujeres

Texto: Julia Yébenes
Fotos: J. Jurado y Elena Rosa
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Las actuaciones de los profe-

sionales sanitarios son clave 

en la detección precoz de las 

violencias contra las mujeres 

y forman parte de las accio-

nes para mejorar la eficacia 

en esta lucha. Así lo recoge 

el protocolo común nacional 

para la actuación sanitaria 

ante la violencia de género de 2012 (como expresión del 

artículo 15 de la Ley de Medidas de Protección Integral 

de 2004), cuya finalidad última es ofrecer orientaciones 

al personal sanitario del Sistema Nacional de Salud (SNS) 

a la hora de atender de maneral integral –física, psico-

lógica, emocional y social– a las mujeres violentadas que 

acuden a un centro sanitario. Es un paso para “poder ter-

minar con las relaciones de maltrato que son causa de 

una mayor morbimortalidad” en las víctimas, señala el 

documento, y que puedan recuperar su salud y autono-

mía. Cada comunidad tiene sus propias normativas y pro-

tocolos, como Castilla-La Mancha, muy comprometida en 

la lucha contra las violencias a las mujeres de manera in-

tegral, y en ámbitos tan prioritarios como el sanitario.

Coincidiendo con el Día Internacional de la Eliminación 

de la Violencia contra las Mujeres, que se conmemora en 

todo el mundo cada 25 de noviembre, desde Ciudad Real, 

profesionales sanitarios como la doctora Nancy Vera, la 

enfermera María Chaparro y el psicólogo Julio de la Cruz 

hablan de las medidas que aplican para prevenir, detectar 

y abordar casos de mujeres víctimas de un fenómeno que 

conforma un problema de salud pública.   
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“Los médicos de Atención Primaria tienen 
que mantener una conducta de alerta”

Nancy Vera Nieto, especialista en Medicina de Familia, y médica de urgencias hospitalarias

Los profesionales sanitarios 
desempeñan un importan-
te papel en la prevención, 
detección y tratamiento 
de las mujeres que sufren 
violencia por sus parejas o 
exparejas, ya que comporta 
riesgos para su salud. Sobre 

todo, en la Atención Primaria, donde los 
médicos tienen un contacto más habitual 
con las pacientes y por tanto, más res-
ponsabilidad a la hora de detectar sínto-
mas indiciarios de esta lacra. Así lo dice la 
especialista en Medicina de Familia y Co-
munitaria Nancy Vera Nieto, formada en 
violencia de género y conocedora de los 
protocolos y fases de detección y abordaje 
de casos. La también doctora de Urgen-
cias en el Hospital Universitario de Ciudad 
Real y delegada de Sanidad de CSIF habla 
de la necesidad de “estar alerta” ante de-
terminados signos como las reiteradas vi-
sitas a consultas de las mujeres con dife-
rentes afecciones. Vera vivió un caso muy 
gráfi co como el de una paciente que en 
tres meses acudió a su consulta 93 veces.

PREGUNTA,- La violencia contra las mu-
jeres produce un impacto muy serio en la 
salud. ¿En qué medida?
RESPUESTA.- Todo tipo de violencia tie-
ne impacto en la salud, pero la violencia 
de género tiene un  mayor impacto en la 
salud de las mujeres porque infl uyen en 
todos los aspectos de su vidas, su salud y 
la de sus hijas e hijos.

P.- ¿Qué papel tiene la Atención Prima-
ria en el abordaje de casos de víctimas de 
violencia?
R.- El profesional sanitario forma parte 
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importantísima, a la hora de hacer prevención 
y detección precoz detección precoz de las víc-
timas de violencia de género. En Atención Pri-
maria tenemos que mantener una conducta de 
alerta ante aquellos síntomas o signos que pre-
senta la mujer que está siendo víctima de vio-
lencia, con el objetivo de romper el silencio por 
ambas partes. Las mujeres no hablan por temor 
o por miedo y el personal sanitario, por falta de 
tiempo, las agendas apretadas o por temor a que 
la mujer no se habrá, no pregunta. Considero que 
lo más importante es que rompamos ese silencio 
en ambas direcciones.

P.- ¿Y por qué es tan importante?
R.- Es importante porque en este nivel de asis-
tencia la prevención en la que evita que haya 
daños mayores. La Atención Primaria es el pilar 
fundamental en donde se debe trabajar para po-
der detectar signos o síntomas de este tipo de 
casos. 

P.- ¿Cuáles son esos signos que apuntan a casos 
de maltrato?
R.- Existen muchos indicadores que nos pueden 
orientar como son esas pacientes que acuden a 
consulta de forma recurrente al médico por uno 
u otro síntoma, distintos al de la primera vez, o 
tienen bajas médicas de manera frecuente por 
diferentes patologías. Conozco un caso en que 
una mujer fue a consulta 93 veces en un trimes-
tre. Son mujeres somatizadoras y sufren desde 
dolor de cabeza a dolores torácicos, problemas 
digestivos o trastornos de adaptación, ansiedad, 
depresión, falta de energía, falta de ánimo, abu-
so de sustancias o incluso, si están embarazadas, 
pueden tener riesgos. Otros indicadores son an-
tecedentes de haber sufrido o presenciado ma-
los tratos en la infancia, o cuando mantienen una 
actitud triste, sumisa y responden de forma eva-
siva. En conjunto, tienen un patrón de uso fre-
cuente de los servicios sanitarios, y se convier-
ten en hiperfrecuentadoras, que suelen alternar 
con ausencias a las citas. Y a nivel social sufren 
aislamiento. Por ello, el médico de Primaria debe 
empezar a pregunta y ante sospecha debería 
realizar una entrevista clínica dirigida a crear 
un clima de confi anza, con una escucha activa, y 
preguntar porque ellas tienen vergüenza o mie-
do a represalias. Tenemos que hacer prevención 
para evitar que la paciente llegue a Urgencias 
hospitalarias con signos evidentes y lesiones 
graves que incluso puedan comprometer su vida.

P.- ¿Cómo es la atención sanitaria a estas víc-
timas?
R.- El Servicio de Salud de Castilla-La Mancha 
(SESCAM) está muy comprometido con la lucha 
contra la violencia de género. Tenemos proto-
colos aplicables tanto en la atención Primaria, 
como en urgencias hospitalarias, y hacemos un 
informe clínico y, a su vez, un parte de lesiones 
que se envía al juzgado y se activa el protocolo 
para ayudar y proteger a la mujer y que vaya a un 
lugar seguro junto a sus hijos.

P.- ¿Puede decirse que el médico desarrolla ojo 
clínico?
R.- Esta percepción se activa con la formación y 
concienciación del problema que representa la 
violencia de género.

P.- Usted trabaja ahora en Urgencias, ¿Cómo se 
actúa en este servicio en los casos de mujeres 

violentadas?
R.- En Urgencias, ya sea del hospital o en el 
Punto de Atención Continuada, la víctima pue-
de presentar ya lesiones evidentes, desde las de 
carácter leve a las que pueden comprometer su 
vida. En muchos casos viene acompañada por la 
Policía Nacional o de la Guardia Civil.

P.- Y cómo se activa el protocolo?
R.- Se activa el protocolo mediante informe clí-
nico y parte de lesiones y se envía de manera in-
mediata al juez de guardia. Si la víctima presenta 
lesiones leves y puede irse con el alta médica, se 
deriva a servicios sociales o Centro de la Mujer, 
y a la Atención Primaria para su seguimiento y al 
Servicio de Salud Mental. Se traslada también a 

la Policía Nacional, Local o Guardia Civil y a las 
ofi cinas de Asistencia a Víctimas.

P.- Y como experta en tratamiento a mujeres 
maltratadas, ¿qué mensaje da a las mujeres ante 
la celebración del 25N?
R.- Es un día de conmemoración y tristeza por 
las vidas perdidas a causa de la violencia de gé-
nero. Pido a las mujeres que no callen más, que 
la única manera de frenar y acabar con esta lacra 
es denunciarla. Hay que hablar por ella misma, 
por sus hijos y por todas, porque, además, cuen-
tan con un equipo que la ayudarán. A las mujeres 
les digo que desnuden su alma, que aquí esta-
mos para escucharte y ayudarte porque su vida 
es nuestra prioridad.
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“Los enfermeros 
tenemos un lugar 

privilegiado 
para ayudar 

a la víctima a 
que rompa su 

silencio”

María Chaparro León, enfermera del Servicio de 
Urgencias del Hospital de Ciudad Real, es espe-
cialista e investigadora de la lacra social contra 
las mujeres. Como profesional y víctima ha es-
crito ‘Intervenciones de enfermería en violencia 
de género con dependencia emocional’, ‘Superar 
las difi cultades en la detección y el abordaje de la 
violencia de género en la enfermería’ y ‘Cuando la 

margarita se marchita. La importancia del ciclo de la violencia de género 
para toda la sociedad y los profesionales de enfermería’. Destaca la labor de 
los enfermeros como profesionales que contactan 

PREGUNTA .- ¿Cómo se abordan los casos de violencia contra la mujer 
desde la Enfermería?
RESPUESTA.- Es una pregunta muy interesante, pero difícil de responder 
correctamente porque la actuación de Enfermería en este tipo de casos 
comprende muchas pautas, muchos conocimientos y conceptos. Los pro-
fesionales de enfermería tenemos un lugar privilegiado para ayudar a la 
víctima a que rompa su silencio e inicie esa atadura que le permita pasar 
de víctima a superviviente. Por ello, debemos conocer, comprender y saber 
qué hacer en casos de violencia de género. Para ello tenemos que conocer 
el problema en profundidad y conocer las herramientas y protocolos a se-
guir, así como ser conscientes de que no solo es una cuestión de compro-
miso o concienciación (algo que por supuesto es importante), sino que es 
una obligación como sanitarios. Nuestra obligación es saber detectarlo, y 
actuar en consecuencia, y si se detecta o hay sospechas de que sea un caso 
de violencia de género, así como si existen indicadores de ello, se debe 
registrar en su historia, y si es necesario activar el protocolo y ponerlo en 
conocimiento del juez de guardia, porque lo más importante es cuidar y 
garantizar la seguridad de la víctima. 
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P.- ¿Y se hace?
R.- En muchas ocasiones nos puede surgir la 
duda de y “¿si activo el protocolo, y registro una 
sospecha de violencia de género y luego mando 
a un inocente a la cárcel?”. Lo que tenemos que 
tener claro es que los profesionales sanitarios 
ni acusamos, ni condenamos, ni le colgamos el 
cartel de maltratador a ningún hombre. Nues-
tra función y obligación es cuidar a la víctima, 
abordar casos de violencia de género de la mejor 

forma, protegerla y garantizar su seguridad, así 
como ponerlo en conocimiento de Juez, fi scal o 
cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado, según 
proceda. Ellos son los que, con su trabajo, llega-
rán a la conclusión de si esa mujer es víctima de 
violencia de género y si el hombre es inocente o 
culpable. Nosotros no condenamos ni metemos 
en la cárcel a nadie, solo informamos para garan-
tizar la seguridad de las mujeres, porque esa es 
nuestra obligación. 

Tenemos que actuar, ya no por compromiso, por 
implicación o por concienciación, sino también 
como una cuestión más científi ca, como un he-
cho más técnico, y no dar una voz de alarma ante 
una sospecha o un caso consignado es una irre-
gularidad, porque estamos obligados a actuar y 
no mirar hacia otro lado. Y otra cosa muy im-
portante es trabajar en equipo con los médicos 
y especialistas, ya que algo imprescindible en el 
medio sanitario es el trabajo en equipo. Porque 
una detección, y un abordaje de un profesional 
enfermero, siempre deben ir respaldado con un 
informe, parte de lesiones o activación del proto-
colo y su correspondiente comunicación al juez. 

P.- En esta línea, ¿hay sufi ciente formación para 
los sanitarios? ¿Debería haber más?
R.- Desde mi punto de vista, hay formación, pero 
es insufi ciente. Se debe de seguir trabajando en 
protocolos, en actualización de protocolos, y so-
bretodo que los profesionales sanitarios tengan 
claro lo que deben hacer ante un caso de violen-
cia de género. Porque existen muchas dudas, y 
muchos miedos, a la hora de actuar antes casos o 
posibles casos de violencia de género. 

P.- ¿Usted ha escrito tres libros que recoge pau-
tas de cómo actuar en el nivel de Enfermería? 
¿Qué quería transmitir?
R.- Iban dirigidos a la población en general, pero 
especialmente a los profesionales sanitarios por-

que la formación es algo vital para luchar contra 
este fenómeno. Hablo de que la intervención que 
hagamos con las mujeres es muy importante a 
la hora de practicar la escucha activa y que las 
mujeres puedan ver una atmósfera idónea para 
contar su caso. Estas mujeres tienen una mochi-
la muy grande a sus espaldas y les hace sentirse 
culpables. Por ello, no podemos juzgarlas, sino 
tener empatía, ponernos en sus zapatos y cono-
cer los ciclos que atraviesan de manera integral 
en el proceso de violencia, desde la indefensión 
aprendida a la dependencia emocional.

P.- ¿Es un problema de salud pública?
R.- Sí. La violencia de género no sólo es un cri-
men y una injusticia. También es un fenómeno 
global, está en cualquier tipo de cultura y socie-
dad, y además afecta a cualquier tipo de estrato 
social, ya sean con más o menos recursos eco-
nómicos. Es también un problema social. Y, por 
supuesto, es un problema de salud pública, tal y 
como recoge la Organización Mundial de la salud 
(OMS) en 1996, porque produce un impacto en 
la salud física y emocional. Por eso también es 
importante que lo veamos como concepto téc-
nico y científi co, que no solo es una cuestión de       
compromiso, sino que es parte de nuestra res-
ponsabilidad profesional.

P.- Los expertos alertan del repunte de casos de 
maltrato en los periodos de verano y Navidad. 
¿Por qué?
R.- Así es, de hecho el verano de 2023 ha sido un 
periodo negro con respecto a las víctimas, y la ci-
fra de asesinatos han sido muy preocupante. Y no 
hay que olvidar que los asesinatos son la cúspide 
de la violencia de género, y que el objetivo de los 
maltratadores no son los asesinatos, sino el con-
trol de la mujer, y esto incluye muchos tipos de 
maltratos que las mujeres sufren (insultos, ame-
nazas, humillaciones, vejaciones, agresiones físi-
cas leves o no tan leves) no solo es una maltrato 
puntual, sino que cuando se produce dentro de 
una pareja, tiene una continuidad en el tiempo 
que destruye a la mujer en todos los aspectos de 
su vida. El motivo por el que durante el verano o 
las navidades los casos de violencia de género se 
incrementan es que durante esos meses la con-
vivencia debido a las vacaciones es mayor, lo que 
genera ese control del maltratador, por esa razón 
se incrementa la escala de violencia de género 
durante esos meses.  

En muchas ocasiones nos 
puede surgir la duda de y “¿si 
activo el protocolo, y registro 
una sospecha de violencia de 
género y luego mando a un 
inocente a la cárcel?”
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“La clave para evitar las violencias 
a mujeres es la educación”

Julio de la Cruz, psicólogo del Centro de la Mujer de Ciudad Real

El psicólogo Julio de la Cruz 
apuesta por la educación como 
instrumento para avanzar en 
igualdad y para frenar las vio-
lencias contra las mujeres, que 
son estructurales, según recuer-
da, en la sociedad. Después de 
casi una década en el Centro de 

la Mujer de Ciudad Real (llegó en 2014), donde 
ejerce como coordinador, habla de trabajar con 
los jóvenes desde edades tempranas, especial-
mente los chicos, temas como la sexualidad para 
evitar que se formen a través de la pornografía, 
una manifestación “falsa y asimétrica”. De la Cruz 
destaca la atención integral que los cinco profe-
sionales del centro -ahora ubicado en el núme-
ro 3 de la calle Borja- dan a las usuarias, no solo 
por ser víctimas de violencia, sino también para 
resolver problemas económicos, civiles o labora-
les. En 2022 pasaron por el recurso 647 mujeres y 

fueron registradas 3.391 consultas.

PREGUNTA.- ¿Cómo es el proceso de trata-
miento de una mujer maltratada cuando llega 
al centro?
RESPUESTA.- Pueden llegar derivadas de varios 
recursos. Por un lado, están los juzgados, desde 
donde, tras un juicio rápido, llaman valorando la 
posibilidad de que la mujer entre en una casa de 
acogida porque viven con su agresor y tienen que 
salir al haber un riesgo. Suele ser urgente y es 
un proceso complejo y traumático para la víctima 
y sus hijos. No siempre es necesario que ingre-
se en estos centros, sobre todo para que pueda 
continuar con su ciclo de vida. En los casos de 
violencia de género, también es importante la 
primera valoración que realiza la administrativa 
para priorizar el tipo de atención y si hay urgen-
cia, porque algunas llegan con ansiedad, miedo y 
preocupación, sobre todo por sus hijos. Muchas 
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de las derivaciones vienen de los centros de los 
barrios de la ciudad y muy poco de la Seguridad 
Social, porque el médico de familia es el que de-
tecta más casos, y entonces el recorrido es a tra-
vés de los juzgados. También hay una atención 
integral a la mujer (no necesariamente de violen-
cia), desde la atención social (trabajadora social), 
el asesoramiento jurídico (abogada), laboral (téc-
nica de empleo) y la cobertura psicológica (psi-
cólogo).

P.- Y desde el punto de vista emocional, ¿cómo 
llegan las víctimas a tu consulta? 
R.- Hay un protocolo de valoración del riesgo para 
que no pueda ser otra vez agredida o maltratada. 
Si ha roto con la relación trabajamos la posible 
adicción emocional y la autoestima. Abordar esta 
percepción también es clave en otras crisis per-
sonales para resolver confl ictos. Tratamos, igual-
mente, todas las secuelas que se pueden dar, 
como el estrés postraumático, que puede apare-
cer al cabo de los años porque no estaba resuel-
to. También es muy importante la asesoría legal 
porque las mujeres están muy preocupadas por 
cómo se van a quedar económicamente, y cómo 
va a ser la separación. Luego hay una un segundo 
bloque de problemas, que para mí es muy grave, 
y es cuando hay custodia compartida, y el hom-
bre, a veces, continúa con el maltrato a la mujer 
a través de los hijos, con el consiguiente daño a 
los menores. Es la violencia vicaria y puede llevar 
a pensar a los niños que su madre tiene la culpa 
de todo porque ha roto la relación. También hay 
otras que siguen consintiendo el maltrato y no se 
separan para que sus hijos no se queden a solas 
con el padre, que en ocasiones tiene problemas 
de adicción. En este ámbito existe el programa 
de atención psicológica a menores víctimas de 
violencia de género de la Junta, a donde deriva-
mos casos. Tiene que haber una sentencia con-
denatoria para que el hombre no se niegue y los 
menores puedan ser tratados.

P.- Las consultas en psicología son mayoritarias 
en el centro ¿Hay casos que le han conmovido?
R.- He visto de todo, verdaderas barbaridades, 
incluidas dentro del matrimonio. Me llaman la 
atención las mujeres de más de 70 años que han 
sufrido y siguen aguantando varios tipos de vio-
lencia. Por eso, hay que trabajar en educación se-
xual con los jóvenes, que aprenden con la porno-
grafía, algo falso y completamente equivocado, 

que luego buscan en su relación. 

P.- ¿Y qué promedio de consultas alcanzan este 
tipo de usuarias?
R.- No hay límite, hasta que esté recuperada to-
talmente, entre comillas. Vienen con la mayor 
rapidez que nos permite el calendario y, si es ur-
gente, les hacemos un hueco entre las que están 
en proceso de seguimiento. Los psicólogos valo-
ramos el riesgo y hay un protocolo que nos obliga 
a comunicar a las fuerzas de seguridad cuando 
se trata de un caso grave para la integridad de 
las mujeres. En la mayoría de los casos hay un 
riesgo, pero hay que saber trabajar con él porque 
la mujer puede perder la confi anza en nosotros 
si denunciamos de ofi cio todos los casos. A veces 
no quieren denunciar y lo que hacemos es traba-

jar a su ritmo, con la condición de que salga de 
la relación. Por ello, la cifra de casos de violencia 
de género es mucho más alta de lo que recogen 
las estadísticas.

P.- Pero hay quien alerta de las denuncias falsas
R.- Son despreciables. Yo conozco el fenómeno 
de primera mano, hay chicas jóvenes que sufren 
un excesivo control y cuando salen de la depen-
dencia emocional y de ese supuesto enamora-
miento no denuncian. También están las más 
mayores, que aguantan. Hay más casos de los que 
se publican. 

P.- Y cómo trabaja con las reincidentes, es de-
cir, las mujeres que sufren varias relaciones de 
maltrato con distintos hombres
R.- Les genera un sentimiento de culpa porque 
sienten que tienen un imán con el consiguiente 
menosprecio a ellas mismas, hay que trabajar eso. 
El machismo nos inunda también a los hombres, 
con la educación de control y de fuerza. Inclu-
so los que trabajamos en igualdad y procuramos 
no ser machistas, estamos impregnados y cuesta 
quitarlo. Sino refl exionas, es muy difícil romper 
con ciertos comportamientos y la emoción de la 
ira, que está muy justifi cada entre los hombres. 
Existe ese mito.

P.- Entonces, hay que poner el acento en las 
masculinidades, ¿no?
R.- Estoy convencido de que todo lo que se invier-
ta en el hombre va a ser más productivo que las 
campañas dedicadas a la mujer. Hay que revisar 
las masculinidades porque ellas son las víctimas 
y si siguen en procesos psicológicos es por los 
ciclos de la violencia o la indefensión aprendida. 
A nadie le gusta estar controlada o maltratada. 
Hay que trabajar con los hombres desde edades 
tempranas para inculcarles un tipo de resolución 
de problemas que no sean las bofetadas, sino a 
través de la negociación y la educación sexual.

P.- ¿Cuál es la clave para que los más jóvenes 
avancen en igualdad?
R.- La clave es la educación lo más temprana po-
sible para todos, pero sobre todo para los chicos 
y su modelo de sexualidad apartado de pornogra-
fía, que incluso es el paso para consumir pros-
titución. Hay datos escalofriantes de las conse-
cuencias de estas adicciones en menores, según 
estudios como los del investigador Luis Ballester.
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Sociedad

Perros que son “más que 
ángeles de la guarda, te animan 

mucho” para seguir adelante
Texto: Arsenio Ruiz 

Fotos: Clara Manzano

Se trabaja la autoestima, socialización e inserción en el día a día. 
La Asociación Perros de Apoyo ofrece en la Universidad Popular sesiones 

de terapia para víctimas de la violencia contra las mujeres
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“Si son pequeños te defi enden poco, pero 
te animan mucho” para seguir adelante, 
destaca Paloma García Sánchez, presi-
denta de la Asociación Española de Pe-
rros de Apoyo, que imparte en la Uni-
versidad Popular de Ciudad Real una 
innovadora propuesta de terapia a la que 
acuden mujeres víctimas de la violencia 

de género.

Para ello, “no vale cualquier perro, sí cualquier raza, 
pero depende del ejemplar, el individuo, ya que tie-
nen que ser perros tranquilos, sociables y que les 
guste acercarse a las personas”, indica García Sán-
chez, que imparte por segundo año consecutivo 
esta actividad de una duración trimestral y a la que 
asisten, desde hace cuatro años que se programa 
desde la Concejalía de Igualdad y el Centro de la 
Mujer, una media de cinco víctimas de violencia, a 
quienes se les ofrece terapia individual, de grupo 
y, posteriormente, la complementada con “perros 
adiestrados especialmente para la ayuda a las per-
sonas”.

La concejal de Educación e Igualdad, María José 
Escobedo, y el coordinador del Centro de la Mu-
jer, Julio de la Cruz, asistieron este lunes a una de 
las sesiones de ‘Perros de apoyo emocional. Estoy 
contigo’, en la que destacaron los efectos de esta 
terapia de reducción de estrés y ansiedad, al tiem-
po que les ayuda a “sentirse ellas, con capacidad e 
independencia, al adiestrarlos para, desde la auto-

estima, retomar su vida con normalidad”.

Se trata de un proyecto que se ha convertido en 
“referente en todo el país. Nos han llamado de cen-
tros y ayuntamientos interesándose por él porque 
es un paso más” en la ayuda a las víctimas, expuso 
De la Cruz, que indicó que se trabaja con grupos 
pequeños para que “la terapia y funcionamiento 
sean productivos”.

Activamos el modo festivo con nuestra colección 
de Navidad. Encontrarás todo lo que necesitas para 
la mejor época del año

Las benefi ciarias acuden a dos tipos de clases: se-
siones impartidas por una psicóloga con el apoyo 
del perro, ayudando a que “vayan hablando, sol-

tándose, se sientan escuchadas, no juzgadas y se 
animen a abrirse”; y otras de adiestramiento, en 
las que enseñan al perro, lo que contribuye a que 
“mejore su autoestima, se sientan útiles, la sensa-
ción de soledad disminuya y, sobre todo, sepan que 
pueden hacer cosas”.

Desde el programa, se anima, así mismo, a las mu-
jeres a “adoptar un perro que les acompañe en el 
resto de su vida. Vamos a las protectoras, busca-
mos el más adecuado para ellas y cuando los adop-
tan estamos con ellas hasta que veamos que el vín-
culo se ha creado y el comportamiento del perro es 
adecuado”.

En Madrid, hay un programa de perros de protec-
ción pero “éstos son de apoyo emocional, les ani-
man a seguir adelante”, explicó García Sánchez, que 
indicó que ella misma empezó a trabajar con perros 
de protección, de defensa, pero se dio cuenta de 
que “los perros son al fi nal mucho más”. El apoyo 
emocional que dan “no sólo vale para víctimas de 
violencia de género, sino también para personas 
con discapacidad, ancianos, niños con bullying,… 
para un abanico súper amplio. Y nos dimos cuen-
ta de que era esto a lo que nos queríamos dedicar: 
ayudar a la gente para que tire para adelante”.

Uno de los ámbitos que “más nos preocupan es el 
de la víctimas de violencia de género” y “ahora es-
tamos arrancando con un programa para prevenir 
el suicidio”.

En Madrid, hay un programa 
de perros de protección pero 
“éstos son de apoyo emocional, 
les animan a seguir adelante”
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Sociedad

A poco más de un mes para que llegue la prime-
ra gran cita de la Navidad, empresas y amigos re-
servan mesa para llevar a cabo las tradicionales 
quedadas navideñas. Como en años anteriores, se 
tiende a reducir los grupos. 

Texto: Héctor Peco
Fotos: Elena Rosa

Las ciudades de toda España ya se 
empiezan a engalanar de luces 
navideñas y en los hilos musica-
les de los comercios ya se atisba 
la amenaza de los villancicos en 
bucle. Mientras tanto, los hoste-
leros de la provincia de Ciudad 
Real no paran de recibir llama-

das, de clientes que llegan apurando las últimas 
semanas antes de decidirse a dar el paso, para 
seleccionar qué día llevan a cabo la comida navi-
deña, que además de tradición, es casi una obli-
gación en muchos grupos.

Sin embargo, las cenas y comidas navideñas han 
dejado de ser ‘obligatorias’ para muchas empre-
sas. Desde la llegada de la pandemia, son mu-
chas las que han cortado de raíz con uno de 
esos días ceremoniosos donde se temía siempre 
que a alguno de los trabajadores se le fuese de 
las manos los brindis y acabase por prorrumpir 
frases delante de la dirección, que no siempre 
pudieron encajar como si nada hubiera pasado.

Es por eso, que en las últimas navidades, coin-
ciden hosteleros y clientes en señalar, que las 

comidas y cenas se han reducido en el número 
de comensales. Ahora se ha instalado la quedada 
más familiar, reducidas a los núcleos duros de 
amistad, que siempre son excusa para brindar 
por los buenos propósitos y por los ‘lunes em-
piezo’.

Desde la Asociación de Hosteleros de Ciudad 
Real, explica su gerente, Cristina Miranda, “la 
gente ha sido bastante previsora. Esta semana 
se van a producir muchas reservas y práctica-
mente los locales van a tener sus listas llenas 
para los días fuertes de Navidad”.

Señala Miranda que “días como el 2, 14, 21 y 22 
de diciembre, están prácticamente reservados 
en todos los sitios”. La tónica general en la ma-
yor parte de espacios hosteleros ha sido el lige-

Comidas navideñas cada 
vez más familiares
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ro incremento en los menús que ofertan. “Este 
año el precio medio se sitúa entre los 45 y los 
50 euros”.

En Asador San Huberto (C/Montiel s/n), res-
taurante de Ciudad Real, asumen que muchas 
personas buscan “precios asequibles en los me-
nús”. A partir de la próxima semana, adelanta 
su gerente, Miguel Serrano, empezará el ritmo 
incesante de comidas y cenas de Navidad, que 
llegarán en forma de pequeños grupos de ami-
gos que suelen oscilar, cuenta “entre los 15 y 20 
comensales”.

Si es usted de los que todavía no ha reservado y 
ha sido el elegido de su grupo para hacerlo, en 
este espacio emblemático de la ciudad, todavía 
queda algún hueco. “Hay algunos días que te-
nemos prácticamente todo reservado, pero de 
momento, todavía es posible encontrar alguna 
mesa”.

En situación se encuentra el Restaurante La 
Pérgola (Parque Gasset). Por el momento, “es-
tamos dando mucha información sobre menús y 
precios, pero nos quedan algunos huecos en las 
reservas”, que estima su gerente, Jesús Moreno, 
quedará cubierto antes del puente de la Consti-
tución, al inicio del mes de diciembre.

Hasta el momento, no han comenzado con el 
servicio de grandes comidas y cenas que, como 
en otros locales, también ha visto reducido el 
número de comensales.

Hotel Santa Eulalia, referente en la Navidad de 
Puertollano

Fuera de Ciudad Real, en ciudades como Puer-
tollano, la situación es prácticamente una cal-
comanía. Uno de los restaurantes que mayor 
demanda tiene durante la Navidad en la comar-
ca minera es Hotel Santa Eulalia.

Carlos García, codirector del Hotel, asume que 
este año las reservas crecerán respecto a las del 
año anterior. “Este mes de diciembre esperamos 
que se cierren más comidas y cenas, porque el 
calendario es favorable si lo comparamos al de 
la última Navidad”.

Coincide García en el tipo de comensales que 
estos días pasarán por los salones del Hotel. “Es 
cierto que en los últimos años ha variado el tipo 
de cliente. Antes las comidas y cenas de empre-
sa eran más numerosas. Ahora la tendencia ha 
variado y son más los grupos de amigos los que 
ocupan las plazas que ofrecemos”.

Respecto a los precios, incide, “este año tam-
bién han tenido que subir dada la tendencia de 
la materia prima, pero intentamos siempre ajus-
tarnos a las demandas de nuestros clientes, sin 
que varíe la calidad de nuestros productos”.

Según acaba de hablar, suena el teléfono de re-
cepción. Saluda y responde a uno de esos clien-
tes que pregunta por los huecos que quedan 
disponibles. “¿Para diez?”.

Tal vez sean uno de esos grupos de amigos que 
buscan brindar por la salud, por la amistad o por 
todo lo que queda por venir. Sea lo que sea, ¡Fe-
liz Navidad!
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FESTIVAL DE CINE Y VINO CIUDAD DE LA SOLANA 2023

Programa oficial de la XIX edición “Festival de cine y vino ciudad de La Solana 2023”
Del 24 de noviembre al 1 de diciembre de 2023

Viernes 24 noviembre

10:00 y 12:00 h. CTA: Proyección de la película BARBIE para IES 
en V.O. con subtítulos en castellano, Estados Unidos. Dir: Greta 
Gerwig. 114 m.
 
19:30 CTA: - SECCIÓN OFICIAL. Proyección de: Los Veranos de 
tu Invierno (Nei Loya), Una Historia Familiar (Eduardo Úbeda), 
Si me querei, irse (Soa Muñoz) y el CORTO LOCAL “ASURAS” de 
(Carlos Silvestre) (Entrada 2 € con ticket de tapa).

20:30 horas: Cata Comentada de Vino a cargo de Bodegas VEGA 
DEMARA maridada con tapas elaboradas por el restaurante LA 
CASOTA. Inscripciones limitadas 10 €.

21:00 horas CTA: Proyección de la película BARBIE, Estados Uni-
dos. Dir: Greta  Gerwig. 114 m. y el corto Parking (Pepe Castro). 
Precio Entrada 5 €.

Sábado 25 noviembre

20:00 CTA: - Proyección de Hipocampo (Fer Pérez), Solo (Alberto 
Gross Molo), “Antes de que se ponga el Sol” (Nani Santos) y corto 
local “ASURAS” del director Carlos Silvestre con actores y actri-
ces locales. (Entrada 2 € con ticket de tapa)

21:30 CTA: Proyección de la película DIVERTIMENTO, Francia. 
Dir:. 114 m. Marie-Castille Mention-Schaar. ESPECIALMENTE 
RECOMENDADA PARA EL FOMENTO DE LA IGUALDAD DE GÉ-
NERO. Precio Entrada 5 €.

Domingo 26 noviembre:

18:00 CTA: SECCIÓN OFICIAL. Proyección de Siembra (Javier 
Barbero Montes) Tonser (Mads Koudal), La Butaca de la Puta 
(Mar Navarro), El Umbral (Javier Carneros Lorenzo), Pisanka (Jor-
ge Yúdice), Lentejas (José Antonio Campos Aguilera), Amarradas 
(Carmen Córdoba González). (Entrada 2 € con ticket de tapa).

20:00 horas CTA: - SECCIÓN OFICIAL. Proyección de: CORTO-
METRAJES DE COMEDIA. Forssimo (Victor Cesca), Sin un Amor 
(Diego Marcos), Cuentas Divinas (Eulalia Ramón), La Cena (Jesús 
Marnez “Nota”), 14, Tu Tijera en mi Oreja (Carlos Ruano), El Ca-
charrico (Óscar Toribio Carbayo) (Entrada 2 € con ticket de tapa).

Lunes 27 noviembre

18:00 CTA: Proyección del corto “Morado Esperanza” protagoni-
zado por los alumnos/as del Colegio San Luis Gonzaga y dirigido 
por Mª José Gertrudrix. (Entrada 2 € con ticket de tapa).

Martes 28 de noviembre

10:00 y 12:00 CTA: Proyección de la película “EL VIAJE DE ER-
NEST AND CELESTINE”, 80 m., Francia, Dir: Benjamin Renner, 
Stéphane Aubier, Vincent  Patar para 3º infantil a 3º de primaria 
y el corto “Superescolares” (Iñigo Echavárri), 4.

16:30 Palacio Don Diego. CONCURSO DE VINOS DE CINE a cargo 
de expertos de la DO “LA MANCHA”.

18:00 CTA: proyección del corto “Morado Esperanza” protagoni-
zado por los alumnos/as de 6º curso del Colegio San Luis Gon-
zaga y dirigido por Mª José Gertrudrix. (Entrada 2 € con ticket 
de tapa).

20:00 horas: CATA de CORTO Y VINO Restaurante LA CASOTA.- 
Cata Comentada de Vino a cargo de la DO “LA MANCHA” Inscrip-
ciones limitadas 10 €.

Miércoles 29 de noviembre

10:00 CTA: Proyección de la película “EL VIAJE DE ERNEST AND 
CELESTINE” 80 m., Francia, Dir: Benjamin Renner, Stéphane Au-
bier, Vincent Patar para 3º infantil a 3º de primaria y el corto 
“Superescolares” (Iñigo Echavárri), 4.

12:00 horas CTA: Proyección de la película “TITINA”, 90 m., No-
ruega, Dir: Kgsa Naess, de 4º hasta 6º de primaria.

18:00 horas. Universidad Popular. CATA DIDÁCTICA DE MISTE-
LAS Y DULCES DE MANTECA por la ASOCIACIÓN DE CATADO-
RES DE CASTILLA-LA MANCHA. Inscripciones limitadas. Precio 
5 €.

20:30 horas CTA: - SECCIÓN OFICIAL. Proyección de: Los Pies 
Fríos (Samantha López), Takbir (Jordi Calvet), Duelo (Marc Bo-
rrás), Birdie (Jesús Plaza), Todo Bien (Irís Carballo Deníz), Zombi 
Meteor (Alfonso Fulgencio y José Luis Farias), Safe (Josema Roig), 
Malegroverte (NullGarcía)11 (Entrada 2€ con ticket de tapa).

Jueves 30 de noviembre

10:00 y 12:00 horas CTA: Proyección de la película “TITINA”, 90 
m., Noruega. Dir: Kgsa Naess para niños y niñas de 4º hasta 6º 
de primaria.

20:30 horas CTA: CINE DE AUTOR Proyección de la película 
CATA DE VINOS, FRANCIA. Dir: Ivan Calbérac, 90 m. y el corto 
Mi Vida al Principio (Ana Puentes Margarito). Precio Entrada 3 €.

CATA 20:30 horas: - Cata Comentada de Vino a cargo de COOPE-
RATIVA SANTA CATALINA maridada con tapas elaboradas por el 
restaurante LA CASOTA. Inscripciones limitadas 10 €.

Viernes 1 de diciembre

20:30 h - CINE MUNICIPAL. Entrega de Premios del Festival de 
Cine y Vino 2023.

Sábado 2 de diciembre

18:00 horas CTA: Proyección de la película NAPOLEÓN, EEUU. 
Dir: Ridley Scott. 147 m. y el corto Animales Virtuales (Nacho He-
rranz)

21:00 horas CTA: Proyección de la película NAPOLEÓN, EEUU. 
Dir: Ridley Scott. 147 m. y proyección del corto Transitions (Serge 
Barbagallo)

Domingo 3 de diciembre

17:00 horas CTA: Proyección de la película NAPOLEÓN, EEUU. 
Dir: Ridley Scott. 147 m.

20:00 horas CTA: Proyección de la película NAPOLEÓN, EEUU. 
Dir: Ridley Scott. 147 m.

ESTE PROGRAMA PUEDE ESTAR SUJETO A CAMBIOS DE ÚLTI-
MA HORA
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Los productores de mosto destacan 
el “peso” del producto en la región, 

con 4 millones de hectolitros
El sector tiene una alta demanda internacio-
nal, “muy prestigiado y reconocido” en terceros 
países “por su calidad”, según María José Pérez, 
secretaria general de la Asociación Empresarial 
de Zumos de Uva y Mostos de Castilla-La Man-
cha (AZUME CLM)

Texto: Julia Yébenes / Foto: Elena Rosa
E l mosto es la base del vino y una 

de las materias primas más co-
mercializadas en el ámbito agro-
alimentario mundial. Castilla-La 
Mancha es una gran potencia na-
cional del producto, con la elabo-
ración del 80% del volumen que 

se comercializa cada año.

Se trata de un peso que María José Pérez, 

secretaria general de la Asociación Empre-
sarial de Zumos de Uva y Mostos de Casti-
lla-La Mancha (AZUME CLM), pone en valor, 
coincidiendo con el cierre de campaña viní-
cola, en la que el mosto cerrará con unos 4 
millones de hectolitros, cifra similar a ante-
riores temporadas.

Es una producción “bastante corta” ante la 
alta demanda internacional del producto, 
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muy prestigiado y reconocido” en terceros 
países “por su calidad”. Por ello, “sería una 
muy buena alternativa” ampliar sus usos ali-
mentarios, frente al destino de nuevos vinos 
“a veces con dificultades para darles salida”.

Pérez habla de las potencialidades y debi-
lidades de un sector desconocido, que está 
formado por “las principales empresas” de-
dicadas a la elaboración de mostos de uva, 
concentrados y rectificados, y que tienen un 
“gran potencial de crecimiento”, en base vi-
ñedo regional, “el mayor del mundo”.

Precisamente, en 2022 los ingresos en ex-
portaciones de mostos y zumos de uva fue-
ron de más de 325 millones de euros a nivel 
nacional, un tercio del total de las exporta-
ciones de todo tipo de jugos frutas y horta-
lizas. A ello se suma, según Pérez, “el mosto 
transformado con rangos de concentración 
muy amplios y el de autoconsumo por aque-
llos productores que elaboran vino u otras 
bebidas con o sin alcohol, además de su pro-
pio mosto”.

En el caso del mercado nacional, la compra 
de zumos, incluyendo los refrigerados, ex-
primidos, zumos de hortalizas, representa el 
0,51 % del presupuesto de los hogares para la 
compra de alimentación y bebidas, recuerda 
Pérez. El gasto medio per cápita al año es de 
8,13 euros y el consumo medio de 6,86 litros.

Fraude
Las empresas de AZUME también trabajan 
en la lucha contra el fraude, a través de las 
mejoras en los procesos de elaboración y 
producción -departamentos de calidad, cer-
tificaciones y acreditaciones- y también en 
colaboración con las autoridades de las co-
munidades autónomas y las fuerzas policia-
les que luchan contra las estafas.

El objetivo es combatir a los “desaprensi-
vos” que ejercen “la competencia desleal y 
fraude” al vender a menor precio productos 
adulterados con azúcares de otros vegetales 
como si fueran mostos y zumos de uva na-
turales.

Pérez también denuncia una “ausencia total 
de planificación productiva”, con el desarro-
llo de las sucesivas campañas “sin que ver-
daderamente exista un criterio respecto de 
qué producción se va a destinar a la produc-
ción de mosto, vino, alcoholes o vinagres”.

Por ello, aconseja a los operadores del sector 
y a la propia administración planear el des-
tino de la uva de manera organizada “desde 
la plantación y el cultivo del viñedo”. Así, ha-
bría una “mayor diversificación productiva” 
y una “mejora de la rentabilidad toda la ca-

dena productiva”.

Es un reto que, según Pérez, implica necesa-
riamente la formación y concienciación del 
sector para “mirar más allá de producir vino” 
y poder avanzar en la alta calidad y capaci-
dad de producción.

Interprofesional del vino de la región
La entidad también respalda la Organización In-
terprofesional del Sector Vitivinícola que se está 
constituyendo en la región (está en desarrollo 
de los estatutos), dentro de la Ley de la Viña y el 
Vino, y justifi ca la presencia de este sector den-
tro de la entidad, que reúne “a la uva, el mosto, el 
vino, los vinagres y los alcoholes”.

“Entendemos que todos los productos deben ser 
miembros de pleno derecho de esta organiza-
ción”, señala Pérez, a tener del peso del viñedo 
regional, con 442.970 hectáreas, lo que supone 
casi la mitad de la superfi cie de España (47,73%).

¿Y a qué productos de la alimentación se desti-
nan los mostos de uva?

Los zumos de uva sin fermentar “son los gran-
des desconocidos del sector vitivinícola”, 
aunque ofrecen “infinidad de usos y salidas 
comerciales”. También son “aptos” para mer-
cados internacionales que no demandan vino 
o bebidas alcohólicas por cuestiones cultura-
les y religiosas y se utilizan para el enriqueci-
miento de vinos y la elaboración de vinagres 
balsámicos.

Igualmente, son vendidos para la elaboración de 
alimentos infantiles o las denominadas ‘bebidas 
funcionales’, además de los zumos de uva y mul-
tifrutas y los néctares y bebidas mixtas con leche 
y otros ingredientes.

El sector de la repostería también es uno de sus 
destinatarios, así como el de elaboración de mer-
meladas, yogures o helados.

“Los consumidores demandan cada vez más 
productos en los que no se haya añadido azúcar 
de caña o de remolacha y el mosto resulta una 
buena alternativa”, apunta la máxima portavoz de 
AZUME CLM.
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Nace la Unión de Ganaderos 
Independientes para defender al 

sector y “poder vivir dignamente” 
Pretenden ser interlocutores directos con la 
administración para obtener mejoras en la acti-
vidad -amenazada por los altos costes y la falta 
de relevo generacional y “hacernos fuertes en 
Castilla-La Mancha”. También piden un plan de 
reestructuración de la ganadería

Texto: Julia Yébenes 
Fotos: Clara Manzano

C iudad Real ha acogido la pre-
sentación de la Unión de Ga-
naderos Independientes (UGI), 
una agrupación de producto-
res de carne y leche surgida 
en Valdepeñas y que ya suma 
un centenar de miembros de 

todas las provincias de Castilla-La Mancha, 
incluso de otros territorios como Aragón, 
Extremadura y Andalucía.

El objetivo, según José García de Mateos, 
que ha ejercido de portavoz, es buscar solu-
ciones como interlocutores directos con la 
Administración, ante la situación agónica de 
los ganaderos, con una mínima rentabilidad 
por los altos precios de los costes de pro-
ducción para “poder vivir dignamente”.

Han denunciado la falta de relevo generacio-
nal y las ayudas insuficientes para compen-
sar los efectos de las diversas enfermedades 
que han sufrido las cabañas bovina, caprina 
y ovina, especialmente la emblemática de 
raza manchega.

“Con la tuberculosis caprina se perdieron 
un montón de explotaciones y se cargaron 
a un montón de familias, después vino la vi-
ruela ovina y caprina, con la que se sacri-
ficaron un montón de animales y le dio un 
buen golpe a la cabaña de oveja manchega, 
el buque insignia de la región”. También in-
f luyó negativamente la lengua azul, aunque 
luego se subsanó por la vacuna, y, más re-
cientemente, llegó la enfermedad Hemorrá-
gica Epizoótica (EHE) “que ha sido otro palo 
para el sector ganadero”, ha señalado García 
de Mateos.

Se trata de una asociación “sin ánimo de lu-
cro”, sin cuotas, que “no ha venido a ocupar 
ningún lugar”, y con un único fin: “defender 
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Quien cava en noviembre, el tiempo pier-
de

Por San Clemente (día 23) si siembras 
pierdes la simiente

Favor de señorón, sombra de noviembre 
que acaba en chaparrón

Noviembre, mes de batatas, castañas y 
nueces

Sol puesto por ventana, buen día mañana

Cuando noviembre acaba, el viento empie-
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Por San Andrés, el vino nuevo viejo es

A últimos de noviembre coge tu oliva 
siempre

Noche clara y sosegada habrá escarcha o 
rociada

Cuando San Andrés viene, o trae agua o 
nieve

San Andrés, todo el día noche es

Otoño e invierno, malas estaciones para 
los viejos

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET
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al sector ganadero y hacernos fuertes en 
Castilla-La Mancha”.

La ilusión es mucha entre los ganaderos de la 
nueva entidad, en la que hay una alta repre-
sentación de mujeres, que “trabajan a pie de 
explotación los 365 días del año”.
Plan de reestructuración de la ganadería

Para evitar el abandono, solicitarán a la ad-
ministración un plan reestructuración y mo-
dernización de la ganadería, similar al del 
viñedo, que tendría que ir más allá de los 
planes de mejora, para “hacer apetecible que 
nuestros hijos se queden al frente de las ex-
plotaciones y puedan llevar a cabo inversio-
nes”.

También han pedido compensaciones para 
los ganaderos “afectados indirectamente” 
por la viruela ovina, ya que tuvieron “que 
cebar a los corderos y luego los han ven-
dido entre 20 y 30 euros por debajo de su 
precio”.

Atenderán, ha dicho Julián Muñoz, de Campo 
de Criptana, las demandas de productores de 
todo tipo de animales, desde ovejas, cabras y 
vacas a cochinos, gallinas o conejos, con el 
objetivo “de vivir dignamente de las explo-
taciones y poder sacar adelante a nuestras 
familias”. Es una finalidad “que nos ha cos-
tado mucho trabajo por todos los tropiezos 
y los palos que no han puesto en las ruedas 
por la mala gestión de los políticos de todos 
los colores que no entienden nada de nada 

de este oficio y por la poca defensa o nin-
guna de este sector por parte de los que nos 
tenía que defender, que son los dirigentes 
agrarios”.

Se trata de “vivir dignamente” de un traba-
jo “que no entiende nadie, que hay que de-
sarrollar 365 días al año, en el que no hay 
fiestas, ni vacaciones, ni puentes” y que, de 
seguir sin ayudas, “no va a tener relevo gene-
racional ni directo ni indirecto”.

“Nuestro único delito es producir alimentos 
para la sociedad”, ha sentenciado.

Mejores precios
En cuanto a los precios de la leche y los cor-
deros, han reconocido que han repuntado, 
aunque lejos de suponer grandes ingresos, 
frente “a los abultados márgenes de las in-
dustrias”.

“Ante la sociedad, somos culpables de las su-
bidas de la cesta de la compra y de la con-
taminación”, unas etiquetas “que no son 
reales”, dada la crisis de rentabilidad que 
“llevamos registrando desde hace años”, ha 
denunciado García de Mateos. “Recibimos 
unos precios mínimos, casi sin rentabilidad, 
con corderos a entre 80 y 90 euros, mientras 
que en la carnicería cuestan 200 euros”, ha 
agregado, mientras los costes de las mate-
rias primas como la alfalfa, “que hay quien la 
compra en el extranjero por lo cara que es”, 
o de los combustibles y la alimentación “son 
altísimos”.

Hablar con Agricultura
Respecto a contactos con la Administra-
ción, han tenido “conversaciones” con re-
presentantes de la Consejería de Agricul-
tura, a la que solicitarán una reunión para 
que “nos den soluciones” porque “estamos 
condenados a entendernos”.

Además de García de Mateos y Muñoz han 
estado en la rueda de prensa Rosalinda 
Manzanero, ganadera de caprino de Alcá-
zar de San Juan; Antonio Oreca, ganadero 
de oveja manchega y cabra f lorida de Cas-
tellar de Santiago; Prado Espinosa, gana-
dera de ovino manchego; y José González 
Rodríguez, ganadero de ovino manchego 
de Calzada de Calatrava.
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Deportes

El deporte 
vuelve a reunir 

a miles de 
escolares
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Texto: Raúl Fernández
Fotografías: Clara Manzano

El Campeonato Regional comenzó el 
pasado fi n de semana con los deportes 

colectivos y una participación total 
prevista en este curso en la provincia de 

Ciudad Real de unos 29.000 niños y niñas, 
con unos 400 partidos programados los 

fi nes de semana
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El Campeonato Regional del De-
porte en Edad Escolar ya está 
en marcha en su temporada 
2023/24. El pasado fi n de sema-
na, los campos deportivos, los 
pabellones y las pistas se llena-
ron de jóvenes deportistas para 
jugar, divertirse y competir en 

algunas de las modalidades colectivas que eng-
loba un año más esta competición dirigida a ni-
ños y niñas de entre 10 y 16 años, de categorías 
alevín, infantil y cadete.

Para esta nueva campaña y en esa jornada ini-
cial estaban inscritos en la provincia de Ciudad 
Real un total de 26.356 deportistas. A ellos ha-
brá que unir próximamente los de los deportes 
individuales, cuya inscripción se va produciendo 
conforme se van celebrando. Por ello, desde la 
delegación provincial de Deportes de la Junta de 
Comunidades se espera que la cifra total supere 
los 29.000 participantes, lo que supondrá un 7% 
de incremento con respecto al curso pasado.

Diversión, competición y, por supuesto, juego 
limpio es lo que espera a todos ellos a lo largo 
de todo este curso en un Campeonato Escolar 
que volverá a contar con 25 modalidades depor-
tivas: ajedrez, atletismo, bádminton, baloncesto, 
balonmano, campo a través, ciclismo de carrete-
ra, ciclismo de montaña, escalada, fútbol, fútbol 
sala, gimnasia rítmica y trampolín, judo, kárate, 
natación, orientación, pádel, rugby, taekwondo, 
tenis, tenis de mesa, triatlón, voleibol y vóley 
playa.

La gran e importante novedad este año en Ciu-
dad Real será la creación por primera vez de una 
liga femenina de fútbol en categoría alevín, una 
competición que solo se llevará a cabo a nivel re-
gional en la provincia de Ciudad Real.

Y es que, afortunadamente y dentro de uno de 
los objetivos marcados, la participación femeni-
na en el Campeonato Escolar sigue incrementán-
dose. Desde el año 2015 ha habido un aumento 
de aproximadamente el 37%. En el pasado curso, 
una de cada tres deportistas participantes era 
una chica y para esta temporada se espera que 
más del 35% sean féminas. “Nuestro objetivo a 
largo plazo, es que se pueda igualar el número de 
chicos y de chicas, que estén al 50%. Poco a poco 
lo vamos consiguiendo”, señaló José Caro, dele-
gado provincial de Educación, Cultura y Deporte 
en Ciudad Real.

Con este dato femenino y a la vez también el in-
cremento constante de participantes en la pro-
vincia, hay que resaltar que el deporte que más 
aumenta este curso es el fútbol sala, que contará 
con 17 equipos más que el pasado año. El fútbol 
es el que más conjuntos presenta, seguido del 
fútbol sala, el baloncesto, balonmano y voleibol.
Por ello, se programarán unos 400 partidos de 
deportes colectivos cada fi n de semana y se mo-
verán en torno a 70 autobuses que transportarán 
de forma gratuita a los integrantes de los equi-
pos que tengan que desplazarse para competir 
en otras localidades.

Como se ha apuntado, al margen de la competi-
ción, lo fundamental que se busca en este cam-
peonato es que los escolares practiquen depor-
te y que a la vez adquieran los grandes valores 

La primera liga alevín de fútbol femenino
El Servicio de Juventud y Deportes 
de la Delegación Provincial de 
Educación Cultura y Deportes 
de Ciudad Real, junto a varias 
entidades deportivas, ha conseguido 
en este curso crear y poner en 
marcha por primera vez, tras 
años de trabajo de promoción, 
la competición alevín de fútbol 
femenino. Serán trece equipos los 
participantes: EFB Ciudad Real A y 
B, Manchego, Daimiel, Villarrubia, 
Criptanense, La Solana A, B y 
C, Herencia y los conjuntos del 
Tomelloso A, B y C.

que lleva ello consigo, como son, entre otros, la 
igualdad, el respeto, el compañerismo, el esfuer-
zo, la superación, la disciplina, la tolerancia, la 
deportividad o la solidaridad.

“Está demostrado que la actividad física es be-
nefi ciosa no solamente para el desarrollo físico, 
sino también para el mental. Y en estas edades 

aporta muchísimos valores y contribuye a mejo-
rar la calidad de vida. Es importante que se ad-
quieran hábitos de vida saludable y este es un ob-
jetivo básico para nuestra consejería”, sentencia 
José Caro. Así, en esta temporada, unos 29.000 
niños y niñas ciudarrealeños podrán coger estos 
hábitos a la vez que practican, compiten y se di-
vierten con sus deportes favoritos.
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Más de 49.000 escolares en el programa 

Somos Deporte 3-18
El Campeonato Regional del 
Deporte en Edad Escolar es 
una de las cuatro líneas de 
actuación del Programa Somos 
Deporte 3-18 de la Junta para el 
desarrollo de la actividad física y 
el deporte en edad escolar y que 
tiene la fi nalidad de promover 
la formación deportiva de los 
escolares de Castilla-La Mancha.
Si la participación de ese 
campeonato se prevé alcance los 
29.000 participantes, para el total 
del programa se espera superar 
en la provincia de Ciudad Real 
los 49.000, lo que supondría un aumento del 10% con respecto al anterior curso, ya que 
tuvo entonces una participación de 44.600 jóvenes.
Hay que apuntar que desde el curso 2015, con unas cifras en torno a los 15.000 
participantes, esas inscripciones van a ser más del triple ahora de las de entonces, 
después de la lógica disminución que se produjo en el año posterior a la pandemia de 
Covid-19.
Las otras tres líneas que engloba el programa y que en su totalidad alcanzará esos 
49.000 niños y niñas son las de iniciación deportiva, que comprende concentraciones 
deportivas intercentros dirigidas a escolares entre 3 y 18 años de edad; la promoción 
de la actividad físico-deportiva, que comprende jornadas deportivas dirigidas a los 
escolares entre 3 y 18 años de edad cuyo objetivo es el conocimiento y difusión de 
determinadas actividades y modalidades deportivas; y las actividades de formación.
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Opinión

E l hospital del Carmen
La Guía de don Domingo 
Clemente hacía una ex-
celente descripción del 
edifi cio hospitalario de 
mediados del siglo XIX. 
“A mediados del siglo XIX 

existe en nuestra ciudad una instalación 
hospitalaria de carácter provincial. Mu-
nicipal este establecimiento hasta media-
dos de 1857, se declaró provincial el 21 de 
julio del expresado año, bajo la advoca-
ción de Nuestra Señora del Carmen. Des-
tinado para su instalación el exconvento 
de Carmelitas, hiciéronse en él las obras 
más precisas de reparación, habiéndose 
gastado grandes sumas con dicho objeto 
en los años sucesivos y sobre todo en el 
de 1866 por la Diputación Provincial.

Cuéntase en este Hospital ciento cin-
cuenta camas distribuidas en trece salas, 
que con distintos nombres están dedi-
cadas a hombres y mujeres, militares y 
distinguidos- estos pagan las estancias- 
presos y convalecientes, habiendo la se-
paración debida entre los que padecen 
enfermedades comunes y aquellos que 
las sufren contagiosas, o que por la cla-
se de su dolencia molestan a los demás 
enfermos. 

Al cuidado de los enfermos hay dos mé-
dicos, un farmacéutico, cuatro practi-
cantes, dos enfermeras, un capellán y 
una cocinera con su ayudante; y al del 
establecimiento un factor, un portero y 
tres lavanderas”.

Para acondicionar el hospital de los car-
melitas, el arquitecto Cirilo Vara realizó 
un primer proyecto en 1857 que permi-
tió comenzar un servicio que tenía que 
asumir la Diputación. Las necesidades de 
mejorar y ampliar las instalaciones hacen 
que en 1880 el arquitecto Vicente Her-

El hospital y la ciudad
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

nández presente un proyecto de un nue-
vo edifi cio. Una planta de 60x60 metros 
con un gran patio interior y dos alturas. 
Un proyecto revisado puntualmente por 
Rebollar.

El ferrocarril como límite
Cuando se produzca la absorción de la 
CRB por M.Z.A. se eliminará la variante 
Oeste y se ejecutará un nuevo trazado 
por el Este hasta la estación de M.Z.A., 
dando continuidad a los trazados de las 
líneas de Madrid y de Alcázar hacia Ba-
dajoz. Se mantuvo una línea muerta de 
conexión con la Estación Nueva unos 
cuantos años, hasta 1955. El documen-
to de permuta de los terrenos entre la 
Compañía de los ferrocarriles MZA y la 
Excma. Diputación de Ciudad Real tiene 
fecha de 13 de Octubre de 1891. Una línea 
ferroviaria pasaba por delante de las ins-
talaciones hospitalarias a las que había 
que acceder salvando un paso a nivel.

El conjunto, aislado de la ciudad, crecerá 
a lo largo de la primera mitad del siglo 
XX con diferentes proyectos que van me-
jorando sus instalaciones.  En las prime-
ras décadas el arquitecto Telmo Sánchez 
realiza diferentes proyectos de edifi cios 
destinados a Manicomio y en 1920 un Pa-
bellón para infecciosos. El proyecto que 
mejora notablemente el hospital llegará 
en 1933 con la construcción del Hospital 
Quirúrgico que inaugura el Presidente de 
la República con el alcalde José Maestro. 
Después será necesario demoler la igle-
sia del Carmen para construir el edifi cio 
central del conjunto diseñado por el ar-
quitecto Roldán Palomo. Obras posterio-
res en los años sesenta completarán un 
conjunto de cerca de 21.000 metros cua-
drados. Sin embargo, las nuevas deman-
das del servicio llevarán a la Diputación 
a construir un nuevo edifi cio proyectado 
por el arquitecto provincial Jesús García 

del Castillo que se inauguró en abril de 
1979.

La Residencia 
de la Seguridad social
El Ministerio de Trabajo aprobó el 19 de 
enero de 1945 su Plan de Instalaciones 
Sanitarias del Seguro Obrero de Enfer-
medad y en el mes de julio el Instituto 
Nacional de Previsión nombró un comi-
té con objeto de desarrollar y poner en 
marcha el Plan. Su ejecución, consisten-
te en construir 86 Residencias de 500 a 
1000 camas cada una, 149 ambulatorios 
completos y 110 ambulatorios reducidos, 
debería llevarse a cabo en dos etapas. 
En total se dotaría al servicio con 16.000 
nuevas camas, poco menos de la mitad de 
las previstas en el informe de Primitivo 
de la Quintana, y en cada etapa se cons-
truirían alrededor de 8.000 camas.

En Ciudad Real la propuesta del INS lle-
ga en 1965 con proyecto de Zacarías 
Malumbres. Un edifi cio de 30.966 metros 
cuadrados construido en una parcela de 
22.212 metros cuadrados. Las obras ha-
bían comenzado años atrás y cuando en 
agosto de 1964 se monta la exposición 
Ciudad Real XXV años de paz se dice que 
la “Residencia Sanitaria del Seguro de 
Enfermedad está en avanzado estado de 
construcción”. El edifi cio fue inaugurado 
el 6 de junio de 1966 con la visita de Fran-
co a la ciudad. El proyecto del Insalud se 
desarrolla en una zona fuera de rondas 
que había iniciado en los años cincuen-
ta un desarrollo residencial con la cons-
trucción de viviendas como el conjunto 
de Pio XII promovido por una coopera-
tiva ferroviaria. Unas instalaciones que, 
con el paso de los años, van resultando 
insufi cientes, por las nuevas demandas 
de la población y la evolución en las ne-
cesidades técnicas de la medicina.

El Hospital General Universitario
En diciembre de 1994 se aprobó la expro-
piación de una parcela de 161.543 metros 
cuadrados situada al sur del polígono La-
rache, para la construcción del futuro hos-
pital de Ciudad Real. El 16 de enero de 1995 
se fi rmó el acuerdo entre la Consejería de 
Sanidad del gobierno de Castilla-La Man-
cha y el INSALUD para la construcción del 
nuevo Hospital. El 24 de mayo de 1998 co-
mienzan las obras, procediéndose al acto 
de colocación de la primera piedra del cen-
tro el día 10 de junio de este mismo año. 

El nuevo Hospital General de Ciudad Real 
con 197.310 metros cuadrados construi-
dos dispone de cuatro zonas diferencia-
das: una central con 7 plantas que aco-
ge toda la hospitalización, una segunda 
zona de apoyo residencial que se repar-
te en dos plantas una de las cuales es el 

En estas semanas la Asociación de Amigos del Museo de la Merced está organizando 
un ciclo de conferencias sobre la salud. En Ciudad Real, durante siglos, los denomi-
nados hospitales han sido instalaciones asistenciales con una reducida capacidad. A 
mediados del siglo XIX con la presencia de las Diputaciones Provinciales comienza el 
proceso de renovación y ampliación del Hospital del Carmen que en diferentes mo-
mentos va consolidando un edifi cio integrado por construcciones independientes
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Un mal dormir reper-
cute directamente 
en la actividad diaria 
que todos desarro-
llamos y por lo que 

también se nos evalúa. Muchos 
problemas de rendimiento en 
las empresas podrían estar re-
lacionados con este tipo de pa-
tología. Pero no solo sucede en 
esta parcela de la vida, si cabe, es 
más complicado aceptarlo como 
algo irreversible en nuestra vida 
familiar. Nuestra salud es lo más 
importante que tenemos y hay 
que protegerla y cuidarla.  El 
tratamiento psicológico es uno 
de los pilares básicos dentro del 
abordaje multidisciplinar aplica-
do a algunas patologías relacio-
nadas con trastornos del sueño. 
El cansancio físico, el estado 
anímico y situaciones relaciona-
das con el stress diario son los 
principales motivos de consul-
ta de los pacientes en Atención 
Primaria y posteriormente, en 
las sucesivas derivaciones ha-
cia tratamientos de psicoterapia 
practicados por profesionales de 
la psicología, como alternativa al 
tratamiento farmacológico que, 
hasta la fecha, de manera con-
vencional, hemos comprobado. 
El médico hace una primera va-
loración, observando el estado 
de queja casi constante del pa-
ciente. Una vez descartada toda 
posibilidad de enfermedad física, 
se precisa de la asistencia psico-
lógica inmediata. El tratamiento 
psicológico se ha mostrado muy 

efi caz en un amplio espectro 
de patologías y síndromes rela-
cionados con el dolor crónico, 
cefaleas, dolores musculares y 
trastornos psicológicos deriva-
dos de problemas de sueño en 
la población que exponencial-
mente van en aumento. El tra-
tamiento psicológico basado en 
la terapia cognitivo- conductual, 
constituye una de las mejores 
herramientas psicológicas para 
su abordaje. En una primera fase, 
es importante identifi car qué le 
está sucediendo al paciente a 
través de la identifi cación del 
problema. El análisis funcional, 
una buena evaluación y la apli-
cación del tratamiento adecua-
do son fundamentales. El objeti-
vo, mejorar la calidad de vida del 
afectado.  La programación con-
ductual de diferentes tareas y 
una buena higiene de sueño, nos 
van a ayudar a establecer las ba-
ses de la recuperación terapéu-
tica. Existen hoy por hoy, téc-
nicas de biofeedback, son muy 
efectivas en consonancia con la 
reducción del dolor y el stress. 
La técnica de relajación progre-
siva ayudará a perfi lar la línea de 
eliminación de la tensión exce-
dente del paciente con proble-
mas. Finalmente, es importante 
el proceso de identifi cación de la 
cadena conductual permitiendo 
una perfecta reeducación indi-
vidual del uso y costumbres del 
paciente en un esperado estado 
de confort y recuperación tera-
péutica.

Insomnio
FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

servicio de Urgencias, una tercera zona 
destinada a administración y gestión y 
una cuarta dedicada a almacenes. El Hos-
pital General de Ciudad Real se inaugura 
a fi nales del año 2005 comenzando pau-
latinamente la implantación de todos los 
servicios y el traslado desde la residencia 
de la Seguridad Social. Con una plantilla 
de 2.805 personas constituye un recurso 
esencial para la ciudad y para el conjunto 
de la provincia.  Un edifi cio complejo, de 
grandes dimensiones y escala que supera 
ampliamente lo residencial. 

En el entorno del Hospital se produce un 
crecimiento residencial importante en las 
primeras décadas del siglo XXI. El nuevo 

Hospital General Universitario de Ciudad 
Real se ha convertido en elemento dina-
mizador de un entorno construido, con-
solidando una actividad residencial y co-
mercial intensa en la zona. Y junto a ello 
una dinámica de fl ujos urbanos de gran 
importancia en la ciudad. 

Si el hospital del Carmen inicial llega a te-
ner 20.849 metros cuadrados, el Hospital 
nuevo que construye la Diputación tenía 
22.322 m2 y la Residencia de la Seguridad 
Social 30.966, el Hospital General Univer-
sitario tiene 197.310 m2 lo cual da una idea 
del desarrollo de los servicios y los avan-
ces realizados en el ámbito sanitario en 
nuestra ciudad. 
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

LOS JUEGOS 
DEL HAMBRE

WISH: EL PODER 
DE LOS DESEOS

BLACK FRIDAY QUE NADIE DUERMA EL FAVOR

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

LISTO PARA EL NEGOCIO: OPEL LISTO PARA EL NEGOCIO: OPEL 
PRESENTA SU NUEVO COMBO CARGOPRESENTA SU NUEVO COMBO CARGO

Inconfundible: El Opel Vizor se estrena en el Nuevo Opel Combo Cargo. Primicia en el segmento: El nuevo Combo Cargo incorpora los faros matriciales LED In-
telli-Lux para la gama de vehículos comerciales ligeros de Opel. Sin concesiones: el Combo Cargo Electric libre de emisiones ofrece una funcionalidad completa. 
Digital e intuitivo: conectividad líder en su clase y pantallas táctiles a color de 10 pulgadas, cabina basada en las plataformas Snapdragon® Cockpit de Qualcomm 
Technologies, Inc. Visión envolvente dinámica: Imágenes del ángulo muerto trasero y lateral visibles en el nuevo espejo retrovisor digital de alta defi nición
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O
pel ha dado a conocer hoy los detalles 
del nuevo vehículo comercial ligero 
(LCV) Combo Cargo. Además de un 
frontal de nuevo diseño y puesto de 
conducción digital, la furgoneta com-

pacta de nueva generación, que conserva todas las 
ventajas del modelo anterior, es también la prime-
ra de su segmento de mercado en incorporar faros 
matriciales LED Intelli-Lux de última generación. La 
nueva Combo Cargo Electric, libre de emisiones lo-
cales, también ofrece una mayor autonomía.

Además de la variante eléctrica, el nuevo Opel Com-
bo Cargo también está disponible con motores de 
gasolina y diésel, este último también cuenta con 
una transmisión automática como alternativa a la 
caja de cambios manual. Ambas versiones del nue-
vo Opel Combo están disponibles en dos longitudes, 
con la opción de dos o tres asientos delanteros. El 
nuevo Combo Cargo se ofrece adicionalmente como 
Doble Cabina de cinco asientos.

Florian Huettl, CEO de Opel: “¡El nuevo Opel Com-
bo Cargo es líder en su clase! Además de sus proba-
das dotes como transportista, el nuevo Opel Combo 
Cargo también cuenta con tecnologías avanzadas 
que hacen que el trabajo sea más seguro y agradable. 
Además, el Combo Cargo Electric libre de emisiones 
ofrece ahora más autonomía de conducción, el pack 
perfecto para los profesionales”.

Con su característico frontal de la marca, Opel Vi-
zor, típico de los turismos más nuevos de Opel, el 
nuevo Opel Combo Cargo es reconocible al instante. 
Creando una sola unidad visual que se extiende a lo 
largo de la parte delantera del vehículo, el Vizor in-
tegra el emblema de la marca Blitz con el exclusivo 
sistema de iluminación delantera.

El nuevo Combo Cargo no solo es el primer vehículo 
comercial ligero de Opel equipado con los faros ma-
triciales LED Intelli-Lux adaptable y anti deslumbra-
miento, sino que también es el primero de su clase 
con esta tecnología. Tan pronto como el vehículo 
sale de las zonas urbanas, los faros matriciales con 
un total de 14 elementos LED cambian automática-
mente a la luz de carretera y ajustan continuamente 
la longitud y distribución del cono de luz. Cuando se 
detectan las luces de un coche por delante, los LED 
individuales se apagan para apartar al coche de la 
carretera y evitar deslumbrar a los demás conducto-
res. Los LED se vuelven a encender automáticamen-
te tan pronto como el sistema detecta que no hay 
luces de otros vehículos.

Además de una visión nocturna óptima, el nuevo 
Opel Combo Cargo Electric también ofrece una ma-
yor autonomía de conducción. La nueva furgoneta 
compacta totalmente eléctrica, con una selección 
de modos de conducción Eco, Normal y Power, pue-
de recorrer hasta 330 kilómetros con una sola car-
ga de su nueva batería de 50 kWh (ciclo combinado 
WLTP), 50 km más que su predecesora. Esto es posi-
ble gracias al desarrollo de la transmisión totalmen-
te eléctrica y, por primera vez en el Combo Cargo, 
a una bomba de calor de alta eficiencia que ayuda a 
conservar la autonomía de la batería a bajas tempe-
raturas. Impulsado por el motor eléctrico de última 
generación con 100 kW/136 CV y 270 Newton me-
tro de par, el nuevo Combo Cargo Electric puede al-
canzar una velocidad máxima de 130 km/h. 

   MOTOR     
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

B
YD (Build Your Dreams), especia-
lista en coches eléctricos y uno de 
los mayores fabricantes mundia-
les de vehículos enchufables, con 

más de 5,7 millones de unidades sobre la 
carretera, ya tiene disponible en su red 
de concesionarios ofi ciales, presente en 
Andalucía, Canarias, Cataluña, Madrid y 
Valencia, el nuevo BYD DOLPHIN 100% 
eléctrico. Este turismo del segmento C 
combina un distintivo diseño con una 
gran versatilidad, agilidad y un completo 
equipamiento de serie, junto con la re-
volucionaria tecnología para vehículos 
100% eléctricos desarrollada íntegra-
mente por BYD.

Además de por su tecnología, el nuevo 
BYD DOLPHIN destaca por su gran re-
lación precio/producto, permitiendo que 
la movilidad eléctrica sea asequible para 
un mayor número de conductores. En su 
versión Comfort, que cuenta con una po-
tencia de 150 kW (204 CV) y una batería 
de 60,4 kWh, con la que dispone de una 
autonomía en ciclo combinado de 427 km 

y de 565 en ciclo urbano (WLTP3), está 
ya a la venta por 35.690 euros, que se 
reducen a 32.690 euros con la campaña 
promocional programada hasta el 31 de 
diciembre de 2023 y 24.480 euros1 para 
quien se adhiera al Plan MOVES III in-
cluyendo la aportación de la marca. BYD 
ofrece además la posibilidad de adelantar 
al cliente las ayudas del plan MOVES III 
sin intereses en caso de fi nanciar el vehí-

culo.

El nuevo BYD DOLPHIN ofrece en su 
equipamiento de serie elementos como la 
frenada automática de emergencia, aviso 
de colisión trasera, asistente de mante-
nimiento en el carril, control de crucero 
adaptativo, cámara de 360º, reconoci-
miento de señales de tráfi co, asientos de-
lanteros eléctricos y calefactados o tapi-

cería de piel vegana entre otros.

El nuevo BYD DOLPHIN Design, que 
cuenta con las mismas especifi caciones 
técnicas del Comfort, añade a su equipa-
miento de serie techo panorámico, cris-
tales de privacidad en las plazas traseras 
y carga inalámbrica para smartphones. 
Está a la venta por 37.690 euros, que se 
reducen a 34.690 euros con la campaña 
promocional programada hasta fi nales 
de 2023 y 26.480 euros1 para quien se 
adhiera al Plan MOVES III incluyendo 
la aportación de la marca. Al igual que el 
Comfort, puede cargarse con corriente 
alterna hasta a 11 kW y con corriente 
continua hasta a 88 kW (del 30 al 80% en 
29 minutos).

Para el primer semestre de 2024 la gama 
del BYD DOLPHIN se ampliará con las 
versiones Active, con una potencia de 
70 kW (95 CV), batería de 44,9 kWh y 
una autonomía combinada de 340 km 
(WLTP3), y Boost, con una potencia de 
130 kW (177 CV), y autonomía de 310.

L
os jóvenes de hoy se esfuerzan continuamente por 
romper los confi nes de la vida cotidiana, buscando 
experiencias más ricas y de mayor calidad. Salir del 
asfalto ya no es sólo transitar por relieves accidenta-

dos, sino que se ha convertido en un símbolo cultural y un 
estilo de vida.

Por eso, como marca “liderada por los usuarios”, JAECOO 
no sólo se centra en crear la experiencia de conducción de-
fi nitiva, sino que también aspira a avanzar y cocrear con los 
jóvenes a través de un ecosistema de usuarios más inclusi-
vo.Y todo eso se concreta en modelos como el JAECOO 7, 
con el que el fabricante asiático comenzará su andadura en 
España en 2024, con una red propia de concesionarios ofi -

ciales y vehículos propulsados por diferentes tecnologías.

Una nueva referencia en el off-road 
Si el ecosistema representa un profundo vínculo emocional 
entre una marca y los usuarios, entonces el producto es el 
mejor medio a través del cual estos últimos perciben y en-
tienden esa marca. Así, JAECOO, aprovechando el avanza-
do progreso tecnológico del gigante automovilístico al que 
pertenece, Chery International, se compromete a superar 
los estándares clásicos y establecer una referencia de in-
novación tecnológica en todoterrenos urbanos. Uno de los 
mejores ejemplos es el exclusivo sistema ARDIS (All-Terra-
in Intelligence System) de JAECOO que ofrece unas capa-
cidades dinámicas extraordinarias.

Jaecoo redefine la conducción Off-Road

Nuevo Peugeot E-Traveller, 
al servicio de los profesionales

El nuevo PEUGEOT E-TRAVELLER es el compañero 
ideal para todos los profesionales que buscan un vehícu-
lo capaz de transportar a un gran número de pasajeros y 
su equipaje con un confort óptimo y a largo plazo.

El nuevo E-TRAVELLER está disponible en dos longi-
tudes: estándar (4,98 m) y larga (5,33 m). Gracias a su 
altura limitada de 1,90 m, cabe en la mayoría de los apar-
camientos.

Diseñado para el transporte profesional de pasajeros 
(hoteles, lanzaderas, taxis, etc.), el E-TRAVELLER ofre-
ce de 5 a 9 plazas, según la versión, con un confort de 
primera. Un acabado VIP ofrece una confi guración de 
salón con 4 asientos independientes enfrentados, con 
un acabado y un equipamiento especialmente lujosos 
(climatización trizona, techos de cristal black-out, etc.).

El nuevo BYD Dolphin ya está disponible en España
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

By-City lanza 
la nueva co-
lección oto-
ño/invierno 
2 0 2 3 -2 0 24 , 

donde las prendas ur-
banas ofrecen un estilo 
único tanto en la ciudad 
como fuera de ella, ga-
rantizando comodidad 
y protección mientras 
conduces.

Se han creado prendas 
con un toque distintivo 
que hace a cada pieza única y al mismo tiempo muy versátiles, con nuevos mode-
los, materiales y formas innovadoras.

Podemos encontrar algunas novedades que te sorprenderán, como chaquetas 
vaquera Cadillac con borrego, una prenda muy vista en nuestro día a día ahora 
adaptada para moto, como los pantalones vaqueros Soul estilo rotos con una tec-
nología de hilo mezclado que te protegerá ante cualquier caída.

La prenda que no puede faltar en esta colección y que es todo un clásico en la 
moda urbana es la bomber Maverik, para mujer y hombre en los mismos colores 
con unos parches que caracterizan a la marca.

No pueden faltar tampoco las nuevas gráfi cas y colores del casco más popular de 
By City, el Roadster, de estilo clásico inspirado en los 70, con un gran campo de 
visión y muy confortable.

Una nueva colección urbana de By-City 
para Otoño/Invierno 2023/2024

OMODA es la 
nueva marca 
de moda, que 
llega desde 
oriente para 

sorprender y seducir en 
España y en otros merca-
dos europeos; en tu ciu-
dad y allá donde imagines; 
en el mundo real y en el 
virtual; en el presente y en 
el futuro. Este nuevo y se-
ductor fabricante es todo 
un ‘crossover’ de conocimiento ‘cruzado’ entre la larga tradición automovilís-
tica del Grupo Chery y la nueva movilidad que sólo puede ofrecer una marca 
como OMODA: diseño exquisito y seductor, elevada calidad, fi abilidad a toda 
prueba, altas dosis de seguridad… y la valentía de romper con los convencio-
nalismos para innovar con tecnología, sofi sticación, sostenibilidad y dinamis-
mo. Y siempre, trazando sus propios caminos para una nueva generación de 
usuarios dinámicos, comprometidos con su tiempo y con una mirada creativa, 
apasionada y optimista hacia el porvenir.

OMODA es ‘arte en movimiento’
OMODA es una marca futurista y joven que se dirige a las nuevas generaciones 
de usuarios que no conciben un mundo estático, aburrido y desactualizado, 
sino que buscan mucho más que una solución de movilidad. Por eso, OMODA 
ofrece productos agradables, sofi sticados y exclusivos desde el primer vis-
tazo, con una estética inconfundible, líneas maestras que se convierten en 
auténticas obras de ‘arte en movimiento’ y una gama de acabados, opciones y 
colores totalmente acordes con esta fi losofía de refi namiento.

Omoda, la nueva marca de moda: una fi rma 
‘crossover’ que trae a España la eco-movilidad

La movilidad soste-
nible es importante 
o muy importante 
para 7 de cada 10 
consumidores es-

pañoles, tal y como refl eja 
el Estudio de Sostenibilidad 
y Consumo 2023 del Obser-
vatorio Cetelem que, entre 
otros aspectos, analiza la 
intención de compra del au-
tomóvil electrifi cado.  

Así, de entre los encuestados que tienen intención de comprar un coche en 
los dos próximos años, las opciones preferidas son los automóviles híbridos 
enchufables, con un 11% de las menciones; y los vehículos con motor de com-
bustión, también con un 11%. Le siguen los eléctricos (10%), híbridos (7%) y los 
de pila de combustible y GLP, ambos, con un 2%. En conjunto, el porcentaje de 
intención de compra de coches electrifi cados supera al de motores de com-
bustión.

Si solo tomamos en consideración los coches con etiqueta Cero Emisiones, 
la intención de compra prácticamente duplica a la de los modelos gasolina y 
diésel. Destaca, especialmente, la intención de compra de los eléctricos puros 
(EV) entre los más jóvenes de 18 a 24 años, con un 14% de menciones.

El precio de los coches eléctricos sigue siendo, un año más, el principal impe-
dimento para su compra. Para el 51% de los consumidores encuestados, son 
demasiado caros. Por su parte, la poca autonomía es la segunda razón más 
mencionada por la que no comprarían un automóvil eléctrico.

La intención de compra de los coches electrifi cados 
casi triplica a la de motor de combustión

Stellantis y sus marcas 
Citroën, Fiat, Opel y 
Peugeot representan 
más de un tercio de 
los vehículos comer-

ciales matriculados en Espa-
ña en lo que va de año. Una 
cuota de mercado que da una 
idea del liderazgo del Grupo 
en este tipo de automóviles, 
tradicionalmente dirigidos a 
fl otas de empresas y a profe-
sionales autónomos, pero con 
cada vez más clientes particulares convencidos por el espacio y confort que ofre-
cen a sus familias o para disfrutar de momentos de ocio.

Stellantis cierra el mes con 41.201 matriculaciones de vehículos comerciales en 
el acumulado, que representan una cuota de mercado del 34,6%. Unas cifras que 
han mejorado en octubre, mes en el que Stellantis ha logrado una penetración del 
36,7%, con un total de 5.030 matriculaciones.

En el emergente mercado de los vehículos comerciales eléctricos, Stellantis logra 
una cuota de mercado del 51,2%, con 3.980 matriculaciones entre enero y octu-
bre, un 157% más que en el mismo periodo de 2022.

En cuanto a los modelos más destacados del Grupo, dos “gallegos” fabricados en 
Vigo, como el Citroën Berlingo y el Peugeot Rifter, ocupan, respectivamente, la 
primera y la tercera plaza en el segmento LCV C. El Berlingo suma 8.263 matri-
culaciones y una cuota del 17,2% en lo que va de año, mientras que el Rifter logra 
una penetración del 13%, con 6.408 unidades.

Stellantis llega a los dos últimos meses del año 
como líder del mercado español de comerciales
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Un cinéfi lo compulsivo

Las intenciones de “El maestro que prometió el 
mar”, su meollo principal, resulta de lo más loa-
ble, pero el cómo está servido no siempre logra su 
objetivo. O, dicho de otra manera, a veces peca de 
demasiado obvia, manida y arquetípica

Lo indico en el subtítulo de esta reseña, la 
fácil caída en los clichés, que incluso por 
muy ciertos que hubieran sido en tantas 
ocasiones -me refi ero a los personajes de 
los “malos”: el cura, el alcalde, los milita-

res-, al igual que otras veces también podrían así 
ser vistos sus contrarios, tal vez convendrían ha-
ber sido empaquetados de otra manera. Sin ir más 
lejos, lo que sí se hizo recientemente en las exce-
lentes “Mientras dure la guerra”, “La trinchera in-
fi nita” o “Intemperie”, entre otros varios ejemplos.

Por otra parte, y aunque siempre las comparativas sean 
injustas, la sombra de “La lengua de las mariposas” re-
sulta demasiado alargada, opacando lo aquí propuesto.

El tercer y último gran punto cuestionable, para 
ir luego a lo destacable de una producción que 
apruebo, pero que no me entusiasma, es esa arrit-
mia que gasta, esa irregularidad o desequilibrio en-
tre los dos tiempos que aborda, el actual de 2010 y 
las fosas comunes, mostrado sin garra, soso, dado 
el juego dramático que podía haber proporcionado 
(la propia Laia Costa, Arianna, me transmite poco) 
y el evocador del pasado, el de los días previos a la 
Guerra Civil Española, que se eleva mucho más por 
tres cuestiones, por sus detalles costumbristas, la 
descripción de esas clases con esos inquietos críos 
y por la estupenda y vitalista interpretación del 
actor catalán Enrique Aquer, dotado de una am-
plísima gama de registros, expresión que solemos 
utilizar comúnmente muchos de los que nos dedi-
camos a esto de la crítica.

Éste encarna a un personaje real recuperado des-
de no hace mucho, Antonio Benaiges, un docente 
tarraconense que recaló en aquel tiempo en un pe-
queño pueblo burgalés, Bañuelos de Bureba, y que 
sería impune y vilmente ejecutado en los inicios de 
nuestra contienda.

Esa parte de la película, la central, la evocadora es 
la que me gana más para la causa, la que se me alo-
ja en el recuerdo al menos provisionalmente, ofre-
ciendo algún momento sobresaliente como esa 

‘El maestro que prometió el mar’… 
Realidad, clichés y un actorazo

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

defensa que hace el protagonista del laicismo en la 
enseñanza contra la cerrazón de un cura demasia-
do de una pieza, lo cual no quita en absoluto a que 
se ajustara y ajuste a la realidad. Pero en cine o en 
cualquier otra manifestación artística, eso a veces 
tiene que ser expuesto con algunos otros matices 
salvo que se busque conscientemente el esque-
matismo. O bueno, tal vez todo se reduzca a que 
ese planteamiento unas veces funciona y otras no, 
pues cuántas veces en las películas de vaqueros e 
indios funciona ha sido efectivo.

Para que se me entienda todavía mejor, quien la co-
nozca que repare si quiere en el dibujo y la compo-
sición que del párroco encarnado por Juan Diego 
hace Garci en mi título favorito suyo, “You´re the 
one/Una historia de entonces”. Ambos individuos 
son rechazables en su intolerancia, pero el madri-
leño impregna de una capa de humanidad e incluso 
de humor a su criatura. Cierto que esta otra pro-
puesta posea una mayor carga trágica. Contrasten 
y juzguen ustedes mismos. Es la misma actitud lle-
vada a cabo por el “humanista” David Trueba en la 

actual y notabilísima “Saben aquel”.

Desde luego, lo que siempre resulta loable en la 
gran pantalla, y esta no es ninguna excepción, son 
esos retratos de tantos educadores contemplados 
como defensores de la libertad y transmisores de 
la enseñanza como un ejercicio libre e indepen-
diente, algo que no siempre es fácil, pues también 
en este colectivo hay de todo como en botica, e 
inevitablemente es posible que a otros les pueda, 
sobre todo, la ideología o el sectarismo -de cual-
quier tipo- de cada cual. A propósito de esto siem-
pre recuerdo esa frase de Iñaki Miramón en la cita-
da “You´re the one/Una historia de entonces”: “La 
educación tiene más fuerza que la bomba H”.

En fi n, triste pero bonita en lo alusivo a su inmer-
sión en el pasado, que seguramente será del agrado 
de un buen número de espectadores y que vuelve 
a traer esa necesaria memoria histórica aplicable 
a cualquiera que haya padecido el oprobio, la re-
presión y la persecución… y en esto me da igual el 
signo político o el color.
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